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ПОБЕДИТЕЛИ ЕСТЬ,
НО до победы еще далеко...

кормозаготовителей оценива
ются без всяких онидок. На 
начало последней декады 
июля кожевниковцы, напри
мер, запасли по 5,3 центне
ра кормовых единиц на ус
ловную голову скота — са
мый высокий показатель в 

Советоблагропромал пре- совхоза «Дубровский» области. Шегарцы и чаинцы
эидиум <ЛЗиома профсоюза (звеньевой И. М. Зюбанов), “  основании
работников апропромышлен- колхоза «Сибиряк» (В. В. сомневаться и в  прогнозах
ного комплекса подвели ито- Регузов), специалистов. Работают в
ги соревнования нормозаго- совхоза «Северный» названных районах лучше,
товителей за вторую дека'ду (С. М. Сизинцев), ® Д|РУгих, и в то же
июля  ̂ время заметно отстают от

Сркци районов наиболее (в“°Ф °‘’к о н д р ^ к “® в” “н  п Ттт прешлогодких.
высоких показателей добй- Мазуо)' В Шегарском районе тогда

, „ имели уже по 8,3 центнера
Кожевниковскнй, (А.“ Г  Р о д ^ Й “ “ “ ® ^ *  единиц, в Кожев-
Чаяпн'кяй '  ■ _  НИКОВСКОМ—ПО 6,5, Bi4aHH-

Лучшими среди хозяйств 
признаны:

совхоз «Ювалинсф1й»1 т. - -
совхоз «Светлый» Ко- -«Комсомолец» сти она выражается во все

жевниковского района, I увеличивающемся разрьше
совхоз «Таежный» Бак- совхоза «Молчаяовскнй» между прошлогодними и

царского района, Д- Шушарин). яьшешними показателями.
колхоз «Авангард» Зы- Первую информацию об Вьгаод очевиден: призывы

рянского района, итогах соревнования цредва- помочь селу в заготовке
колхоз «Первое мая» ряло замечание о том, что ^брмов остаются в силе.

Первомайского района, вряд ли нынче в число ли- 
совхоз «Петропавловский» дерев удастся попасть тем 

Колпашевского района, районам, по которым осо- 
совхоз имени 60-летия бенно жестко прошлась за- 

СССР Чаинского района, суха. Список таких (это при- 
совхоз «Южный», знано официально) в области
совхоз «Советский» Ше- открывают Кожевниковский, 

гарского района, Шегарский. И вот оба эти
совхоз «Кривошеннскнй» района уже две декады, как 

Крнвошеинского района. и Чаинский, в числе побе- 
Наиболее производитель- дителей. Может, скидку де

по работали коллективы по лают пострадавшим органи- 
цроизволству витаминной заторы соревнования? 
травяной м : ^ :  Нет, результаты работы

по 7,1.
Чрезвычайной обстановка 

совхоза /«Петроцавлов- во многих районах на^звана 
ский» (В. П. Овчинников), не зря. И в целом по обла-

ФОТОРЕПОРТАЖ -

ЗЕЛЕНЫЙ

КОРМ
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Идут по июльскому ПО
ЛЮ тракторы с плугами, ос
тавляя за собой черные 
влажные строчки (емкло- 
ативилась наконец-то «не
бесная канцелярия», прош
ли и над Шегароким райо
ном дожди). Механизаторы 
Гынгазовского отделения 
совхоза «Россия» А. А. Ку
знецов, Ю. П. Чаукин и 
пришедший им на помощь 
председатель исполкома 
Гынгазовского сельского 
Совета Ю. Н. Птухин го
товят почву под очеред
ной, последний теперь уже, 
срок зеленого конвейера.

Эти сорок гектаров уже 
дали урожай зеленой мас
сы, правда, из-за засухи 
невькокий. Теперь в зем
лю лягут новые семена — 
травосмеси из гороха, ов
са, рапса. По расчетам сов
хозных специалистов, новый 
урожай пойдет в дело в кон
це сентября — октябре.

Всего в совхозе такие по
севы займут сто гектаров. 
Надо ли объяснять, как при
годится фермам зеленый 
корм осенью. Кроме того, 
он позволит приберечь на 
более позднее время заго
тавливаемые ньшче с боль
шим трудом сено, сенаж. 
Механизаторы, занятые се
годня на пашне, формально 
не входят в число кормо
заготовителей, но дело де
лают с ними одно.

В. АНТОШИН.
• * *

НА СНИМКАХ: механи
заторы А. А. Кузнецов и 
Ю. Л. Чаукин; июльская па 
хота.

Фото И. ПОТАПОВА.

ПРОВЕРКА ...И БЕДА НЕ СТРАШНА
О т засухи, обрушившейся на нашу область, серьезно по

страдали угодья Кожевниковского района, в котором реше
нием областного Совета народных депутатов объявлена 
чрезвычайная ситуация. Но у сельчан есть надежды выпу
таться из беды...

Вместо пленки^ торф
Использование его для укрытия сенажных 

траншей повышает выход и качество корма.
и силосных

са содержал 10 граммов са
хара, 30—50 миллиграммов 
каротина, 280 грам.мов су
хого вещества, 0,20 кормо
вой единицы. Выход готовой 
продукции составил 75 
процентов.

Для сравнения приведем 
средние показатели по бб-

Руководители и специали- Традиционно силюоные и очень важно для предохра- ласти за прошлый год. Вы- 
сты хозяйств области часто сенажные траншеи укрыва- нения верхнего слоя корма ход готового корма не пре- 
объясняют низкое качество ют соломой, слоем земли, от промерзания. Материал высил 55—60 процентов, то 
силоса и сенажа какими-то )п|олиэтиленавой пленкой! безотходный, его в дальней- есть потери на каж'дом гек- 
оообыми сибирскими услови- Укрытие соломой не может шем можно использовать таре составили 60—70 
ями. Это неверно. Хороший служить надежной защитой: как подстилочный и как удо- центнеров (при урожае ку- 
корм получить можно и у портится до 20—30 санти- брення. курузы в 150—180 центне-
нас, только для этого следу- метров верхнего слоя кор- гт„„ ^ гектара). А качество?
ет строго соблюдать техно- ма, до 40 — промерзает, „ии тшншеи тооФ у к л ^ ^ Г  силоса и се-
логию его заготовки и осо- Укрытие слоем почвы за- укладыва- были отнесены к не-
бенно -  хранения. Одно из грязняет корм, способствует классным. Сахара в одром
важнейших условий — тща- проникновению в него мае- килограмме корма оказа-
тельное укрытие хранилищ, лянокислых бактерий и во- грамма, каротина—

В некоторых . хозяйствах ды. Пленка же в нынешнем 20 миллиграммов, сухого Be-
т.раншеи оставляют неукры- году оказалась остродефи- щества — 230 граммов,
тыми, что приводит к боль- цитной. Где выход из поло- кормовых единиц — 0,16.
шой порче Корма. Открытая жения? Его подсказьшает яятствовать поони1кновен1ию Думается, достаточно убе-
масса или закротая не положетелиый опьи совхо- ^зообразных ^ е щ е с т Г  д и^ 'ьн о , чтобы 'перестать
очень тщательно обязатель- зов «Октябрь» и «Сибиряк» вещгзстк. пренебрегать технолошче-
но подвергнется гниению с Томского района, где для Применение этой методи- сними тонкостями при заго-
поверхности. Даже при хо- герметизации хранилищ ис- ки (под руководством кан- тоше сенажа силоса чтобы 
рошей трамбовке в нее по- пользуют торф (он в доста- дедата биологических наук взять на вооружение такой
степенно проникает воздух, точном количестве имеется А. С. Прокопова) позволило материал для '̂^^герглетизации
в связи с чем нарушается и в других районах). в названных хозяйствах по- хранилищ кан торф
наиболее желательное мо- По химическому составу лучить высококачественный '
лочнокислое брожение, на- верховой торф очень близок корм. Силос и сенаж, укры- 
капливаются в большом ко- к силосу. Обладает гигро- тые торфом, оказались толь- 
лич'естве уксусная и ядови- скопичностью, термоиэоля- ко первого и второго клас- 
тая масляная кислоты. ционными свойствами, что сов. Один килограмм сило-

p. ФАХРУТДИНОВА, 
руководитель группы по 
анализу кормов област
ной станции химизации.

За опытом к соседям
Немало ценного почерпнули в ходе по- 

* ездок в Кемеровскую область томские 
строители.

Не так давно на базе 
Томского домостроительного 
комбината проходил мини
стерский семинар по совре
менным способам домострю- 
ения. Это была интересная 
и полезная школа обмена 
мнениями и накопленным 
опытом. Гости хвалили то
мичей, кое-что советовали, 
рассказывали о новых тех
нологиях и формах органи
зации труда на строитель
ных площадках.

Особенно близко сошлись 
за время работы семинара 
соседи — строители Том
ска и Кузбасса. Кемеровча- 
нам понравилась застройка 
в нашем городе новых мик
рорайонов домами 75-й и 
75-А серий. С большим ин
тересом они познакомились 
с новыми технологиями от
делки квартир, разработан
ными специалистами томско
го треста «Оргтехстрой». В 
последний день семинара 
строители Кузбасса настой
чиво приглашали томичей 
на свою землю: приезжайте, 
будем рады и тоже рое-что 
покажем.

Приглашение было при
нято. Состоялась не одна, а 
несколько поездок в сосед
нюю область.

К коллегам из Главкуз- 
басстроя выезжали специа
листы объединения «Томск- 
строй», лучшие бригады 
д е к ,  активисты молодежно
го жилищного комплекса. 
Опыта у немеровчан дейст
вительно хватает. Благо
дарны томичи предприятиям 
Кузбасса за изготовление 
технологической оснастки 
для новых формовочных 
пролетов завода ЖБК-100. 
Дополнительные мощности 
этого предприятия, начав
шие давать продукцию но
вой серии, позволят поста
вить строительство в Том
ске и области школ и дет
ских садов на поток.

Несколько слов о Глав- 
кузбасстрое. Доля промыш
ленного строительства у 
этого объединения — 58,4 
процента. За четверть века 
его коллектив построил 11 
миллионов квадратных мет
ров жилья и больше 1,5 ты
сячи объектов промышлен
ного, социального и сель
скохозяйственного назначе
ния. Работает в этом объе
динении больше 40 тысяч 
человек. Размах у коллек
тива немалый и объемы со
лидные,

Есть у кузбасстроевцев, 
как и у томских строителей, 
программы социального 
развития. Очередная поездка 
томичей .в Кузбасс была 
предпринята с.целью узнать, 
как соседи реализуют эти 
самые программы. И по
учиться, конечно.

В состав томской группы 
на этот раз вошли замести
тели управляющих треста
ми и директоров заводов 
строительной индустрии по 
социальным вопросам. на
чальник ЖКК объед1Инения 
«Томскстрой». Первой на 
смотр томичей была пред
ставлена автобаза в Топках.

На террито'рии этого 
предприятия находится сви
нарник на 800 голов. За 
животными хороший уход, 
на ферме чистота и порядок. 
Работают здесь 6 человек. 
Автобаза заключает взаимо- 
ньнодные договоры с хозяй
ствами на получение кор
мов, имеет ■ 250 гектаров 
пашни, на 15 гектарах выра
щивает • картофель. На фер
ме высокий выход поголо
вья, себестоимость свинины 
— 2 рубля 20 копеек кило
грамм. Желающие могут 
купить поросят для своего 
подворья, получить консуль
тацию по уходу за живот
ными. В год на каждого ра
ботника автобазы приходит
ся примерно по 70 кило
граммов мяса. Но у каждо

го есть обязанность — на
копать по осени мешок кар
тошки для коллективных 
свиней. По примеру тонкин
цев Юргинская автобаза то
же строит св'инарник.

Томичи пришли к вьшоду, 
что опыт автомобилистов из 

, Топков можно перенести 
на первую автобазу 
«Томскстройтраиса». У нее 

примерно такие же возмож
ности для содержания сви- 
ноферлп>1.

Еще более приятные от
крытия ожидали участников 
поездки в ,правлении про- 
изводстветгаой комплектации 
треста «Гражданстрой» в 
Кемерове. Там создан коо
ператив по производству 
сельхозпродуктов. В распо
ряжении кооператоров сви
ноферма на 1.200 голов, где 
тоже образцовьШ порядок. 
Осваивается цех копчено
стей, будут производиться 
окорока и колбасы. А что
бы хозяйство имело меньше 
отходов, хозяева фермы при
обрели 100 норок. Будут 
выделывать ценную пушниг 
ну и шить шапки. Уровень 
механизации на ферме до
вольно высокий.

Побьшав в трех хозяйст
вах строителей Кузбасса, то
мичи убедились, что соседи 
шагнули дальше, и потому 
имеют стол побогаче. Их 
житейский тезис — меньше 
надеяться на дядю, а боль
ше и выгоднее работать са
мим.

Попутно томская делега
ция поинтересовалась и ин
дивидуальным строительст
вом. В «Томскстрое» в этом 
направлений сделзны ТбЛЬ-

Побывав в некоторых хо
зяйствах района, я сначала 
испытал чувство недоуме
ния: что-то здесь не так,
чего-то не хватает, такого 
привычного в нашей жизни. 
Потом сообразил — оказы
вается. совсем не видно 
транспарантов и плакатов с 
лозунгами и пригьгвамн ти
па «Выиграем битву за...» 
или «Заготовим на условИ|ую 
голову окота...», с которымц 
мы так часто встречались 
ранее.

— Мы решили отказаться 
от привычной голой агита
ции, — пояС'Нила секретарь 
партийной организации сов
хоза «Весна» бухгалтер 
Л. Штиидт. — Решили заме
нить ее экономическими ме
тодами; ' с каждым звеном 
заключен договор, так что 
рабочие нйцелены на конеч
ный результат. В общем, 
лозунг «Даешь!» заменили 
принципом: кан поработал,
так и заработал. Конечно, 
не все так просто, как ка
жется, ведь людей надо убе
дить, доказать, чгго это 
выгодно...

Мы видели, как слаженно 
трудились механизирован
ные звенья. По словам ме
ханизаторов, они заготавли
вают до 50 тонн сена в сут
ки. Не слышали от них 
традиционных претензий к

ко первые шаги — осваива
ется участок вдоль Богашев- 
ского тракта. Темп строи
тельства загородного жилья 
пана сдержанный. можно 
сказать, идет отработка но
вого способа.

А вот у немеровчан уже 
заработал конвейер. При 
жилищном тресте они соз
дали строительный участок 
из 12 человек. В их руках 
экокаватор, бетоносмеситель, 
автокран. Производитель
ность этого, коллектива до
вольно высокая. За три ме
сяца она выдали 40 коро
бок индивидуальных домов 
в монолитном исполнении. 
У каждой усадьбы земель
ный надел. Желающие мо
гут купить такой дом, вы
полнить отделку по своему 
вкусу.

И последний предмет 
изучения — детские учреж
дения Кузбасстроя. В отли
чие от томичей детские са
ды там находятся на балан
се строительных подразде
лений, И жилье тоже.

руководству; сами ведь гото
вились к покосу.

Но, к сожалению, не все 
здесь оказалось гладко... 
Почему-то из сферы внима
ния партийной организации, 
профсоюза и руководства 
совхоза выпали те люди, от 
энергичного, заинтересован
ного труда которых во мно
гом зависит настроегше 
механизаторов. Очень оби
жаются на начальство пова
ра,

— Что же это получает
ся? — возмущается 3. В. 
Мочакова. — Повар вроде 
на селе и никто! Как авто
лавка приезжает, так все 
механизаторам и животно
водам, а нас в кторону, А 
пос.мотрите, в какой одежде 
мы работаем, ведь в н ^  
изжариться можно на солн
цепеке, трико же обычное 
купить негде.

Обиду повара можно по
нять. Если хоть один чело
век обойден вниманием, это 
уже просчет в работе пар
тийного .комитета района и 
парторганизации совхоза.

В целом, несмотря на за
суху, дела у кожевниковцев 
идут неплохо. Сельчане са
ми активно принимают уча-

она. И тон в это.м деле за
дают ко.ммунисты ра{Ц<ома 
партии. Они первьши вы
полнили и даже перевыпол
нили задание по заготовке 
кормов: нужно было вруч
ную с.метать 30 тонн сена, 
а сделаж» 45. Что ж, ком
мунистам райкома не стыд
но смотреть в глаза одно
сельчанам.

Среди хозяйств районё 
впереди совхоз «Ювалин- 
ский», который уже вдвое 
больше, чем в прошлом го- 
.ду, заготовил кормов. В чи
сле передовых — совхозы 
«Светлый», ^Новосертиев- 
окий».

И все-т’аки нуж,;^аются ко
жевниковцы в помощи горо
жан. Всего в районе тру
дится 40 коллективов горо
да Томска-7. Один из них 
работает в совхозе «Заветы 
Ленина» в деревне Десято- 
во. На вопрос, как помогают 
горожане, совхозный води
тель Г. Д. ЫХияохин отве
тил: «Работают просто здо
рово. Делают по четыре 
ходки с травой для сенажа 
в день».

— Условия, в которых 
мы работаем, хорошие. — 
говорит мастер В. Е. По-

стие в }>аботе. Не только то1(кий, который вместе с 
рабочие совхозов, но и кол- напарником В. А. Какни- 
лективы учреждений, пред- ком участвует в закладке 
приятий и организаций рай- сенажа. — Обеспечены жи

льем, есть душ. От «внеш
него мира» не отрезаны: 
хоть и многие привезли с 
собой дриемники, но каждый 
день у нас свежие газеты. 
А кормежка просто отлич
ная. Одно плохо: травы
мало.

— Скоро закончим, — 
сказал при встрече В. А. 
Макеев, ответственный за 
приемку травы в коллекти
ве. — Настроение у людей 
хорошее, работают с пол
ной отдачей сил. Мы в 
свою очередь, а также пар
тийная организация и руко
водство совхоза постарались 
создать им все условия, 
обеспечить быт. В некото
рых коллективах есть даже 
передвижные бани. Все де
лаем для того, чтобы коса
ри остались довольными.

Примечательный факт: в
некоторых хозяйствах — 
совхозах «Авангард», «За
веты Ленина», «Еловский» 
и других — ужин для горо
жан бесплатный. При всех 
трудностях с продо^ьст- 
вием хозяйства изыскивают 
для своих помощников ре
зервы.

Наконец-то пришло вре
мя, когда мы поняли; глав
ное — это люди. Можно 
завалить село техникой, но, 
если не будет простой чело
веческой заботы о тружени
ке, если он не будет заинте
ресован в результатах свое
го труда, дело не пойдет. 
Когда же он во всем чувст
вует поддержку, ему и бе
да не страшна и любое де
ло по плечу.

В. ЭРВОЛЬДЕР.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Воинствующая
инструкция

А теперь мнение о поезд
ке лачалышка отдела кад
ров и социального развития 
объедзшешя «(Томскстрой» 
М. К. Беляева:

— Мы нашли то, что хо
тели увидеть. Строители 
Кузбасса—хозяева расчет
ливые и решительные. Нам 
надо поучиться у них и то
му, и другому. Иначе соци
альные программы в кол
лективах не реализовать. 
Увиденный опыт обязатель
но постараемся применить 
у себя.

В. ЛЕБЕДЕВ.

8 мая в газете «Красное 
знамя» была опубликована 
статья 3. Куницьшой «Не- 
закошая арезда». Недавно 
комиссия облагроцрома завер
шила проверку в совхозе 
«Пойменный» и подтвердила 
правильность выводов авто
ра.

Арендный подряд преоб
разует производственные от
ношения, строит их на ос
нове подлинной демократии. 
Создается обстановка, при 
которой никто не может 
пристраиваться, а должен 
именно перестраиваться. Не 
случайно арендный подряд 
не нравится тем, кого удов
летворяет старый хозяйст
венный механизм.

На протяжении не одного 
десятка лет стреми-лись по
высить эффективность про
изводства в осиоаном с по
мощью всевозможных си
стем оплаты труда и пре
мирования. Разрабатывали, 
и придумьшали все новые 
их виды. Создавая и приме
няя новые рекомендации и 
инструкции, пойр>азделе’Ни- 
ям хозяйств доводили все 
показатели (■производство.

закупки, процент снижения 
себестоимости, фонд зарпла
ты и материального по
ощрения, прибыль), произ
водили учет производства 
продукции, подсчитьтали 
материальные затраты, на
числяли и распределяли 
зарплату и премии. А в это 
же время самостоятельность 
и ответственность трудовых 
коллективов падали. Внед
рение чего-либо нового име
ло столько преград, столько 
официальных и неофициаль
ных проверок, что быстро 
отбивало у людей всякую 
на то охоту. В основном 
проверяющие указывали 
пальцем в инструкции. Каза
лось бы, в хозяйстве введе
но новшеС'Тво в интересах 
производства, но с увеличе
нием выплаты заработной 
платы экономист со страхом 
ждет проверки. Не дай бог 
отступить от инструкции. На 
хозяйство свалятся несколь
ко групп проверяющих и ку
ча неприятностей.

Противницов арендного 
подряда толкает на это в 
основном боязнь поделиться

функциями управления. 
При создании арендного 
подряда в хозяйствах с та
кими руководителями обыч
но уже через несколько ме
сяцев возни'Вают различно
го рода конфликты. Руко
водителей вновь созданных 
арендных подразделений об
виняют в отступлении от 
типовых форм, разложении 
дисциплины среди трудо
вых коллективов, наруше
нии инструкций и законов.

Хотя администрация хо
зяйства во главе с руково
дителем сама нередко нару
шает договорные обяза
тельства, но ответственнос
ти, как правило, никакой не 
несет. Нередки случаи, ко
гда указания даются свер
ху, члены арендного подраз
деления под нажимом, яа- 
тиоком вдут на их исполне
ние, теряя на этом продук
цию, деньги. Несомненно, 
здесь сказывается иырабо- 
талная за многие годы у 
значительной части наших 
■кадров привычна «все дер
жать в кулаке», быть во 
всех делах высшей инстан
цией, действовать методами 
силового давления.

Так случилось в совхозе 
«Пойменный» с арендным 
звеном С. И. Лелюшкина, 
которому по результатам 
прошлого года чудом уда
лось не только свести кон
цы с концами, ню и полу
чить прибыль. Можно толь
ко удивляться тому .рвению,

(Окончание на 2-й стр.)
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В новых измерениях
Наш корреспондент беседует с делегатами съезда за

ведующим кафедрой политической истории Томского (ан- 
женерно-строительвого института В. Г. Марченко и рабо
чим манометрового завода А. В. Глушаковым.

11̂ :

h 1

— XXVIII съезд стал уже 
историей. Оправдал ли он 
ваши надежды?

В. Г. Марченко; — Я бы
так сказал: съезд принял
компромиссные решения. 
Удовлетворен ли я ими? 
Больше да, чем нет. Нет 
полного удовлетворения, но 
я и не питал больших иллю
зий, когда ехал туда после 
съезда Компартии РСФСР. 
Что достигнуто? Во-первых, 
отбита попытка «онсерв;а- 
тивных сил повернуть 
вспять процесс перестройки 
и устроить судилище над ли
дерами перестройки, заме
нив их на своих людей в 
партии во главе с Лигаче
вым. Съезд добился того, 
чтобы ярких, рафинирован
ных консерваторов к влас
ти не допустить. То, что 
избран Генеральным се
кретарем Горбачев и 
в Политбюро, и в ЦК при
шли новые люди, не связан
ные с государственными и 
административными органа
ми, по-моему, символизирует 
как раз отказ партии от 
властных функций. Вторая 
проблема, которая должна 
была решаться на съезде и 
которая решена в основном 
положительно, — это про
блема о месте партии в по
литической системе нашего 
общества. И в докладе Гор
бачева, и в Программном 
заявлении съезда оказано 
одно; что партия не должна 
иметь властных функций, 
что она является обществен
но-политической организа
цией, что власть переходит 
к Советам. И это хороший 
итог, потому что очень мно
гие делегаты съезда требо
вали возвращения партии 
властных функций. Ну и, 
наконец, итог— съезд ведь 
оценивается по тем докумен
там, которые были приня
ты. Если говорить о Про
граммном заявлении съезда, 
то оно является шагом впе
ред по сравнению с теми до
кументами, проекты кото
рых мы обсуждали. Хотя и 
в этом документе отразился 
компромисс между .консер
ваторами и радикалами.

Целый ряд формулировок 
был принят слишком обтега- 
емый, как раз под влиянием 
консервативных сил. Про
изошел отказ от формули
ровки «приоритет ■ общече
ловеческих ценностей над 
классовыми», хотя» в докла
де Горбачева это и звучит. 
Отказались от новой пери

одизации истории, когда го
ворилось о прорыве в пост
индустриальное общество'. 
Да и в конце концов в 
угоду правым говорилось о 
коммунистичеоком идеале— 
это вообще в настоящее вре
мя нонсенс. Что мы под 
этим понимаем? Неясно. На 
мой взгляд, уступка правым 
заключалась еще в том, что 
мы оставили та.кие органы, 
как Политбюро и должность 
Генерального секретаря. То 
есть речь идет о. том, чтобы 
какие-то политические
функции оставить за руко
водством партии,. А если бы 
был председатель партии — 
это уже не лидер политичес
кого толка.

Но что радует. Наконец- 
то снято определение KHQC 
как парггии прежде всего ра
бочего класса {эго звучало 
реф,реном в прежних доку
ментах). Сейчас говорится) 
о том, что КПСС — это 
партия социалистического 
выбора и объединяет в сво
их рядах рабочих, крестьян, 
интеллигенцию. Без назой
ливого упоминания о при
оритете ребочего класса. 
Снято противопоставление 
терлшнов «авангардная пар
тия» и «партия парламентско
го типа». Причем сказано, 
что зарзанее партия не мо
жет .называться авангард
ной, этой роли она должна 
добиваться. Произошел от
каз от коменклатуршого под
хода в кадровой политике. 
Сохранив принцип демокра
тического централизма как 
основу организационного 
строения паряии, дали все- 
таки новое толкование ему, 
дали право меньшинству на 
отстаивание своего мнения, 
в том числе и в партийной 
печати. По-новсШу поставлен 
вопрос о территориальном 
■принципе построения па;р- 
тии. Сохранив парторгани
зации в МВД, КГБ, в ар
мии, их тем не менее раз
делили с политорганами. 
Это тоже какой-то компро
мисс, и это тоже шаг на
встречу «Демплатформе».

Прюизошла перюдача пар
тийной власти первичным 
организациям. Это звучит 
во многих формулировках, в 
том числе и по взносам.

Что меня не удовлетворя
ет в этих документах? По
чти нет речи по теоретичес
ким основам партии, вопро 
сам теории на съезде было 
уделено мало места, меня, 
как историка, это волнует

потому, что в конечном ито
ге без теории пер«стрюйки, 
без теории обновленной пар
тии мы дальше не двинемся. 
А когда эти вопросы звуча
ли на съезде, то людей, 
поднимавших их, просто за
хлопывали, И тем не менее 
дано определение гуманного 
демократического социализ
ма. Причем гуманного демо
кратического социализма,не 
связанного с такими базис
ными явлениями, как об
щественная собственн'ость. 
Был отмечен принцип кон
федеративного . построения 
партии, речь шла о союзе 
компартий. Это тоже хоро
шее явление. Если вспом
нить любимое выражение 
Горбачева, что политика — 
это искусство ' возможного, 
то надо подчеркнуть, что 
съезд, с учетам 'Преоблада
ния на нем KOiHcepeaTHBHbix 
сил, добился максим'ума 
возможного.

A. В. Глушаков; — Мои
надежды съезд оправдал. 
Раскола, как предрекали ли
деры «Демоа^раТ'ИчесЫой 
платформы», не произошло. 
К власти не пришли и кон
серваторы. Победили цен
тристы, радикально настро
енные люди, прорабы пере
стройки. Между тем про
изошла консолидация. Было 
предоставлено слово всем 
платформам. И многое из 
этих платформ было вклю
чено в программный доку
мент. Сам факт, что в но
вый ЦК из прошлого соста
ва вошли всего 56 чело
век, говорит о том, что омо
лодился партийный орган. 
Думаю, что этот состав су
меет повести партию, об
щество по пути перестрой
ки. Мне показалось, что 
принят хороший Устав.

— На съезде делегаты, 
придерживающиеся марк
систской платформы, и пред
ставители «Демплатформы» 
объединяли свои усилия. С 
какой целью это делалось и 
к чему это привело?

B. Г. Марченко; — На 
мой взгляд, объединяли они 
свои усилия с одной целью. 
Было дринято положение, 
что на съезде выступать мо
жет человек, представЛ'ЯЮ- 
щий или крупную област
ную парторгани'зацию,, или 
представляющий группу де
легатов не менее ста чело
век. Естественно, объединя
лись те люди, взгляды к''то- 
рых близки. То есть это 
объединение прежде всего 
из тактических соображе
ний.

А. В. Глушаков; — Надо 
еще 'раз подчеркнуть, что 
вое представители всех

платформ, групп имели 
возможность выступить и 
их взгляды нашли отраже
ние в документах. К при
меру, из шести пунктов, ко
торые предложила съезду 
«Делшлатформа», пять были 
приняты. Разве эт.о не до
стижение?

Сегодня нужно ставить 
вопрос однозначно: всем
платформам необходимо на
ходить точки соединения 
своих усилий. Не нужно де
лить власть. НуЖ'НО ставить 
интересы народа вьппе пар
тийных амбиций любЫ'Х 
платформ.

— Но вот после съезда 
представители «Демплатфор
мы» заявили о том, что они 
намерены учредить новую 
парламевтскую партию 
и что при создании такой 
партии они будут претендо
вать на часть имущества 
КПСС. Еще раньше такое 
заявление сделало собрание 
коммунистов Томского парт- 
клуба. То есть они в дан
ном случае не согласны с 
решениями съезда?

A. В. Глушаков; — Это 
дело их. Но если я не согла
сен жить с матерью» я же 
не забираю ее вещи, не де
люсь, я просто ухожу, ищу 
себе место. Почему какой- 
то развод понитальянски мы 
должны с ними делать? 
При чем здесь партийное 
имущество? Оно начало 
создаваться с 1917 года, и 
начало оно создаваться на 
средства коммунистов, тех, 
которых сегодня и нет. Все 
это накапливалось. Другое 
дело, что партаппаратчиня 
его неправильно использо
вали. Но однозначно: все 
имущество принадлежит се
годняшним коммуН'Истам, а 
не новым партиям.

И все это должно делать
ся по-товарищески. Как де
мократы ставят вопрос? 
Приходят и заявшют: вы
кинем, уберем. Но так же 
■нельзя. Это же полная кон
фронтация. Дело идет не 
только к расколу. Допус
тим, в пер^ьшах на съезде 
я сЛ'ушал военных. Они воз
мущены нападками на ар
мию, предложениями «Дем
платформы» вести страну к 
чистейшему К1апитализму|. 
Поэтому если их разопреть, 
то жарко будет всем.

B. Г. Марченко: — Дей
ствительно, вопрос о выхо
де И з. КПСС сторонниками 
«Демплатформы» был по
ставлен. Я бы разбил эту 
проблему на две части. Сам 
я тоже недоволен результа
тами российского съезда и 
тоже выступал на собрании 
партклуба. Но говорил, что

ПОДЗЕИНАЯ В О Д А -Н А В С Е ГД А ?
О  ситуации с обеспечением города подземной водой раз

мышляют члены комиссии облисполкома по подземным во
дам.

28 февраля этого года 
Томск перевели на обеспе
чение только подземной во
дой для питьевых целей. С 
одной стороны, это вроде бы 
рядовое явление, к которой 
му шли долгих 16 лет. ,А с 
другой — большой шаг 
вперед, завершивший серию 
неудачных экспериментов по 
«отключению» Томи.

Все три задвижки (две из 
них фирмы братьев Брам- 
лей, поставленные в 1904 
году, и одна современная, со
ветская) впервые закрыты 
на такой большой срок. Д ай-' 
то бог, если навсегда.

Альтернативы водоснаб
жению за счет подземных 
вод нет. Поэтому можно 
только одобрять принятое 
облисполкомом и гориспол
комом решение об «отклю
чении» реки Т е м  от город
ского водопровода. Однако 
утверждать, что вода есть 
во всем городе на всех эта
жах и соответствует ГОСТу, 
пока рано.

Важно было, бы сразу 
подкрепить это решение ме
рами, способствующими 
устранению дефицита под
земной воды, а в конечном 
счете - и созданию 'резерва. 
Но, увы, пока что серьезной 
работы в' этом направлении, 
не ведется, А водопотребле- 
ние города в среднем уве
личивается ' ежегодно на 
12—15 тьюяч кубометров 
воды в сутки. Не пришлось 
бы отступать назад в свя
зи с острой нехваткой под
земной воды.

Как тогда посмотрят жи
тели города на продолжение 
затянувшегося эксперимен
та? Можно с уверенностью 
сказать, что посм.отрят пло
хо и авторитет Советской 
власти начнет падать, еще 
не поднявшись.

В первую очередь нужно 
потребовать от руководите
лей преД'приятий и организа
ций выполнения решения 
Томского горсовета «О ме
рах по улучшению водо
снабжения города и рацио
нальному использованию 
питьевой воды».

Решение очень прогрес
сивное, его долго готовили, 
приняли и... сняли с контро

ля. Может быть, понадея
лись на сознательность ру
ководителей предприятий, а 
может, просто отступились. 
В целом по большинству 
пунктов оно не работает. И 
никто за это не ответил. 
Если бы это решение вы
полнили хотя бы наполови
ну, пробле'ма водоснабжения 
не стояла бы TaiK остро, как 
сейчас.

Но по-^црежнему растас
кивается ведомствами пить
евая вода для технических 
целей а немалых;(06beMaxf — 
25—30 тыс. кубометров в 
сутки, не считая того, что,бе
рется через незаконные врез
ки. Если норма для питья 
даже 100 литров в день на 
одного работающего, то на 
предприятиях города долж
но трудиться 250—300 ты
сяч человек.

Не вырос, а скорее умень
шился фонд скважин авто
номного водоснабжения, а 
должны ведь были только 
за два года пробурить еще 
30 штук. Кое-где прекрати
ли использовать имеющи
еся скважины. Месяцами 
текут ведомственные водо
проводные сети, заливая 
фундаменты, подвалы, те
плотрассы. Например,
электромеханический завод 
около полугола не устранял 
повреж'дение по адресу 
ул. У ченая, 2нб. Потеряно 
около 50 тысяч кубометров 
питьевой воды — третья 
часть суточной нормы для 
города.

Иногда повреждеяия на 
, поверхности не видны, и во
да уходит в грунт. Работни
ки жилищно-коммунальных 
участков за этим не следят. 
«Море воды» в полном 
смысле слова теряется че
рез неисправные краны, вен
тили, унитазы в квартирах, 
общежИ'Тяях, учебных кор
пусах.

Канализация ночью рабо
тает почти с такой же на
грузкой, как днем, это так

же показатель нашей рас
точительности по отношению 
к воде.

Повреждения на главных 
водоводах сейчас устраня
ются намного быстрее, чем 
раньше, В этом заолуга

коммунального хозяйства, 
но решить проблемы утечек 
за все предприятия оно не 
может. Созданная водная 
инспекция при «Томскводо- 
канале» не имеет реальной 
власти. Ее санкции за утеч
ку И превышение лимитов 
расходования предприятия 
научились опротестовывать. 
А горисполком часто идет 
у них на поводу, боясь от
ключить от водопровода тех, 
кто имеет, но не использу
ет свои скважины и не бу
рит новые.

До 60-х годов большинст
во предприятий брали воду 
из своих скважин, а водо
провод обеспечивал в ос
новном только город. Нуж
но срочно вернуться « этой 
проверенной и забытой си
стеме.

Нет интереса и у «Томсн- 
водоканала» бороться за со
кращение подачи питьевой 
воды предприятиям. Она им 
обходится по 45 копеек за 
■кубометр, а жители платят 
по 5 копеек. От этой разни
цы зависит экономическое 
благопосщгчие коммунально
го хозяйства.

Полувековой парадокс': 
показатели «Томокводокана- 
ла» планируются тан, что 
чем' больше «подняли» во
ды — вне зависимости от 
того, дошла ли она до пот
ребителя, — тем он лучше 
работает, тем выше зарпла
та. фонды развития.

Уже сейчас вполне реаль
но окончательно убрать де
фицит, то есть оттянуть мо
мент использования речной 
воды. А это даст возмож
ность успеть принять дру
гие меры. В частности, пе
рераспределить нагрузку на 
водозабор и начать разви
вать его в юго-западном на
правлении, сделав его уп
равляемым и создав тем са
мым необходимый резерв 
водоснабжения. Тольно то
гда подзем'ное водоснабже
ние действительно может 
стать надежным и доступ
ным для всех жителей горо
да.

Как показала практика, 
сейчас работа почти всех 
инспекций неэффективна. 
Выступления ередстр масср-

вой информации они игно- 
ри'руют, решения городско
го и областного Советов ча
сто не выполняются. Любые 
действия ведомств и отдель
ных личностей во вред во
доснабжению людей нахо
дят объективные объясне
ния. А люди, особенно де
ти, все чаще болеют. Поэ
тому, на наш взгляд, нужно 
начать применять метод, со
четающий комплексное учас
тие в работе всех контроли
рующих служб и заинтере
сованных в энономии воды 
организаций с использовани
ем одновременно всех 
средств массовой информа
ции для придания самой ши
рокой гласности работе.

Наиболее целесообразно» 
как нам кажется, создать 
рабочие группы при район
ных исполкомах. В них 
должны войти представите
ли всех средств массовой 
информации, отдела водных 
ресурсов «Томенводонана- 
ла», городского комитета 
по охране природы, сани- 
тарно - эпидемиологических 
станций, прокуратуры в  ■ко
миссии по охране, использо
ванию и изучению подзем
ных вод при Томском обл
исполкоме.

Каждой из групп доста
точно будет детально изу
чить в течение месяца со
стояние проблемы водоснаб
жения на одном из пред
приятий своего района.

Следовательно, проверить 
около 50 предприятий, что 
не так уж мало.

Руководители предприя
тий и организаций, не по
павшие в тур первых прове
рок, смогут сориентировать
ся в обстановке. Как нам 
кажется, по примеру теле
видения США и других 
стран, нужно уделять боль
ше внимания не выступле
нию дикторов, а показу сю
жетов. А пояснение 'Должны 
дать специалисты и те, 'Кто 
допускает нарушения или 
проявляет халатность. Все 
сразу увидят, кто как рабо
тает — и «оятрол'ничощие 
службы, и подконтрольные 
организации.

Г,, РОГОВ, 
профессор, доктор;

С. ШВАРЦЕВ, 
профессор, доктор;

В. АФОНИН, 
кандидат геолого-мине

ралогических наук.

нужно хорошо Подумать, 
прежде чем выходить из 
состава партии. И выступле
ние Шостаковского на съез
де лично для меня прозву
чало некоторым диссонаи- 
сом с теми принятыми на 
XXVIII съезде решениями, 
которые являются приемле-. 
мыми для кардинального ре
формирования партии. Е5стъ 
основа для сотрудничества. 
И в тот момент, когда 
съезд пошел к своим хоро
шим решениям, заявление 
Шостаковского меня насто- 

■ рожило — тем, что явля
лось немотивированным. Так 
что яад! всем этим надо еще 
думать, но .на сей момент 
впечатление такое. По-мое
му, это решение скоропа
лительное, недостаточно 
взвешеН'Ное. Я придержива
юсь точки зрения А. Н. 
Яковлева, который в одной 
из бесед говорил: если де
мократы, люди, радикально 
настроенные, молодые, энер
гичные будут выходить из 
партии, то они эту па.ртию 
оставят консерваторам.

— Следующий вопрос, по
жалуй, самый важный в се

годняшней беседе. Ведь у 
нас, кажется, уже стало 
традицией: принимаются ре
шения, а потом они прост' 
не выполняются. Как се
годня выполнить решения 
съезда?

A. В. Глушаков: — Се
годняшние решения форми
ровались не сверху, а он 
зу. Необходимо каждому 
■коммунисту познакомиться 
с документами съезда, опре

делиться и работать, что
бы возродить обществ: 
увести его от нестабильнос
ти.

B. Г. Марченко; —Навер- 
■ное, нет другого пути, что
бы выполнить решения 
XXVIII съезда, как сделать 
ставку на новых людей. Ну
жны новые люди. А ситуа
ция действительно сложная: 
ведь ТЫСЯЧИ' человек, кото
рые голосовали против Гор
бачева, голосовали про
тив идей перестройки. И, 
естественно, поехав на ме
ста, они решения съезда 
просто вьшолнять не будут. 
Интересная ситуация скла
дывается. ЦК обновился, 
сейчас пройдут перевыборы 
в первичках, в райкомах, 
горкомах. Туда, надеюсь, 
придут новые люди. Но у 
нас уже прошли выборы об
кома партии, и там, на мой 
взгляд, в основном люди 
правого состава. Вот и по
лучается, что середка оста
ется консервативной.

А. В. Глушаков; — Но
ведь есть второй этап в ра
боте областной конференции, 
где мы можем подновить и 
райкомы, и обком свой. Мы 
и секретарей не всех выбра
ли.

Беседу вел 
Г. СКАРЛЫГИН.

И даже 
пилят дрова
РОВНО. Конкурс са

модельный мини-трак- 
tropoB, созданных мест
ными умельцами» орга
низовал агрокомбинат 
«Дубно». Здесь представ
лены машины, ноторые 
вьшолняют от трех до 
восьми операций — вспа
хивают и культивируют 
почву, лущат стерню, бо
ронуют, сажают и копа
ют картофель, режут 
сечку и даже пилят дро
ва. Мастера изготовили 
машины из списанных в 
хозяйствах узлов и де
талей автомобилей раз
ных, марок. Аг-
рокомбинат взялся помо 
гать всем, кто решил вы
пускать в домашних ус
ловиях ' мини-тракторы 
для сада и огорода.

(ТАСС).

Специалист и экологии

К НЕ Н Ш  В Н П
ш т ном  ПРОХОДНУЮ
На протяжеши последних двух лет наш 

завод находится в зоне критики со сторо
ны Госкомприроды, городской санэпид
станции, aiKTHBHCTOB движения «зеленых». 
npereiHaHH предъявляются серьезные, про
водятся проверки, выдаются предписания, 
доходит и до штрафных санкций, руковод
ство отчитЫ'вается в обкоме профсоюза. 
Таков набор мер воздействия на завод-на
рушитель—один из самых сильных источ
ников загрязяен'ия окружающей среды, со
гласно публикациям в печати. Гайки затя
гивались все туже и туже...

И вот что странно; информация почему- 
то подается односторонне, даже порой тен
денциозно. Но какова необходимость пред
ставлять завод этаким чудовище'м-монст- 
ром? Для чего нагнетать о&тановку тре
воги у общественности?

Конечно, основания для беспокойства 
найдутся всегда. Тем более при многолет
ней запущенности вопросов экологии'. Од
нако хотелось бы заметить: при обсужде
нии вопросов охраны окружающей среды, 
напрямую связанньк со здоровьем людей, 
меньше всего надо поддаваться лишь эмо
циям, голословным заявлениям. Не всегда 
понятна мне и позиция корреспондентов 
газет и телевидения, заранее имеющих за
готовленное мнение, воспринимаюпщх лю
бые встречные самые разумные доводы, 
как оправдание, и не более того.

Я не раз на самых различных заседани
ях, совещаниях и встречах пытался убе
дить, в том числе и оппонентов, что работу 
следует строить, точно представляя сегод
няшнее положение дел, основываясь пре
жде всего на согласованных нормативах, 
договорных обязательствах, требованиях 
стандартов, СНиП, разработанной про
грамме мероприятий, а не по указке руко
водящих товарищей, например, из облсов- 
профа, либо антивистов «зеленых».

Я не бкажу, что экологическая обста
новка на заводе и вокруг него блестящая, 
но, например, в областной экологической 
программе ввиду малозначительного воз
действия на окружающую среду нас почти 
не упоминают. На сегодняшний день по 
согласованному с Госкомприродой и город
ской СЭС графику регулярно измеряются 
концентрации вредных веществ в санитар
ной зоне завода: школа № 8, корпус ТПИ 
№ 8, общежитие по улице Усова, 10-а. 
Средние значения но оксидам азота 0,5— 
0,7 ПДК; по соляной кислоте — 0,3—1,0 
ПДК, серной кислоте — 0,1 ПДК. Опреде
лены фоновые концентрации вредных ве
ществ (в период полной остановки завода 
летом), ноторые составляют около 50 про
центов средних концентраций.

Утвержден и согласован паспорт отхо
дов, определяющий вид и класс опасности 
и способ транспортировки отходов на су
ществующий полигон. Регулярно замеря
ются концентрации вредных веществ в 
рабочих зонах на производстве. В ноябре 
минувшего года СПНУ-5 завершила пол
ную инвентаризацию всех вентиляционных 
выбросав. Э'го позволило составить эколо
гический паспорт и подготовить данные к 
расчету тома ПДВ. Получено положитель
ное экологическое заключение по проекту 
составного корпуса ствольного производ
ства...

В небольшой газетной статье невозмож
но перечислить весь перечень новых тех
нологических разработок, внедренных 
только в 1989 году. Назову главное; вне
дрены новые электролиты цинкования в 
гальваническом производстве. Новый спо
соб промывки деталей позволил сократить 
объем хромюсодержащих стоков в 10 раз, 
а их общее количество — в 4 раза. Полу
чены новые эффективные фильтры для 
ликвИ'Дации 'выбросов кислот. Изготавлива
ется и монтируется оборудование участка 
переработки стекольных отходов сбороч
ного производства и многое другое.

Кроме того, мы заключили с рядом 
НИИ и СКВ договоры на 300 тысяч руб
лей, а общая сумма затрат на экологиче
ские мероприятия превысила полмиллиона 
рублей. И 'Главное, на что мы прежде все
го обращаем внимание, — радикальное 
изменение техпроцессов, создание альтер- 
натив1НЫ'Х технологий, направленнЫ'Х на 
полную ликвидацию вредных вьйросов, 
внедрение замкнутых циклов. Например, 
ньвне существующие установки поглоще
ния оксидов азота нейтрализуют до 93— 
99 процентов (слегка желтоокрашенный 
выброс и наблюдают жители окрестных 
улиц). Новая технология ■никелирования в 
принципе приератит выброс оксидов азота 
и применение азотной кислоты. Над чем

сегодря и идет работа. И таких дрнме'ров 
'.можно привести немало.

Возможно, они покансутся кому-то су
хим техническим отчетом, но мне прихо
дится говорить об этом, поскольку ни в 
одной критической заметке в наш адрес об 
этом 1не сказано 'НИ слова. А ведь практи
ческий путь к экологически чистому про
изводству может обеспечить только вот 
такая последовательная цепь мероприяти'й 
и внедрений. А раздувать скандал после 
разового замера, настаивать на немедлен
ном закрытии участка — по-моему, не 
очень серьезный шаг. Главное, мне кажет
ся, в работе любой комиссии — не крими- 
•чал найти, а тщательно разобраться в си
туация, что-то порекомендовать, в чем-то 
помочь советом. И всегда надо учитывать, 
что 'на устране'Ние любых недоработок тре
буются в|ремя, силы и средства, а «по 
щучьему веле1шю» ничего не делается, 
тем более в таком сложном вопросе, как 
экология. Полагаю, что ситуация на любом 
производстве должна оцениваться так: 
■есть ли перспективная программа, обеспе
чивает ли она конечные результаты. Кро
ме того, ее надо бы взять на контроль и 
содействовать реализации. Вопрос про
фессионализма, компетентности, добропо
рядочности — особый в работе любых ко
миссий, тем паче 'экологических.

А почему допускаются нарушения в 
правилах проведения анализов, отбора 
проб? Да в связи с тем, что лаборатории 
Госкомприроды и горСЭС на момент 

Н'^ипясаявя статьи в марте не аттестованы 
службой Госстандарта. Значит, данными 
их анализов можно руководствоваться для 
справок или для сравнения. А как всерьез 
воспринимать разработанные новые норма
тивы ПДК веществ в стоках (горисполком 
утвердил их 30 ноября 1989 года), если 
по некоторым компонентам они жестче,' 
чем исходная водопроводная вода?

Нас совершенно не устраивает и пози
ция руковюдИ'Теля экологического центра 
при ТПИ В. Л. Ивасенко. Владимир Лео
нидович укоряет в том, что мы «медленно 
перенимаем -экологический опыт Японии», 
и предлагает ставить проблемы... В итоге 
будут многомесячные 'исследования, реко
мендации, м1нюготысячные отчисления, а 
внедрение — через неопределенный срок. 
Мы же предпочитаем поиск фирм, сдающих 
объекты «под ключ», поставляющих обо
рудование и технологию или разработ-ки в 
короткий срок. География наших интере
сов — Алма-Ата, Новосибирск, Новокуз
нецк, Саранск, Новороссийск, томские 
НИИВН, ЦНТИ и ряд других.

Думается, экологический центр, имея 
самую подробную информацию 6 положе
нии на предприятиях, должен выступать 
координатором и пропагандистом внедре
ний разработок НИИ и КБ, меньше забо
тясь о собственном финансовом благополу

чии. Полезен бьш бы и постоянно дейст
вующий экологический семинар на базе 
центра для специалистов предприятий.

Конечно, далеко не все гладко и спокой
но в организации работы по экологической 
безопасности на заводе. Не всегда хватает 
материальных средств, срьшаются сроки 
выполнения мероприятий. Не хватает эко- 
логической культ^ы . Отдельные руковог 
'Дители цехов и служб явно недопояи'мают 
важности вопросов защиты окружающей 
среды. Естественно, принимаем мы и кри
тические замечания в свой адрес. Но 
только тогда, когда они обоснованы, ком
петентны, продиктованы искренней заботой 
о здо,ррвье томичей.

В заключение короткое пожелание про
веряющим и корреспондентам газет, радио 
и телевидения. Не надо, дорогие товари
щи, размахивать удостоверениями, брать 
штурмом проходную завода. Мы всегда 
ждем вас и покажем любой уголок заво
да. Но. как говорится, будем взаимно веж
ливы. Поверьте, тайн у нас нет.

А. АБИЯКА,
главный инженер Томского электро

лампового завода.

о т  РЕДАКЦИИ: Публикуя выступление глав
ного инженера, мы отнюдь не стремились обе
лить определенное ведомство (или в данном 
случае электроламповый яааод). Существует 
точка зрения, отличная от «зеленой», «коррес
пондентской», —  почему она не имеет права 
на существование? Главный инженер такой же 
гражданин (и читатель), как и любой из нас.

Нам бы не хотелось вступать сегодня в по
лемику относительно позиции «корреспонден
тов газет н телевидения». Цель публикации 
мы видим в другом: еще раз привлечь вни
мание читателей к проблемам экологии, а че
рез это (в расчете на их отклики) поста
раться найти и оптимальный механизм раз
решения этих проблем.

Воинствующая инструкция
(Окоячаняе.

Начало «а 1-й стр.)

с которым ЭКОН'ОМИСТЫ', БО- 
прекц очевидности, кину
лись доказьшать незакон
ность не столь уж вькаких 
заработков а|рендаторов. Их 
рвение можно объяснить 
только вошедшей в плоть и 
кровь привычкой жить по 
инструкции. Но зато уже со- 
вершеино непонятна в этой 
истории роль председателя 
Томского райкома профсою
за агроцрома П. Я. Воробь
ева, который вместо того, 
чтобы защитить арендато
ров, немедленно ополчился 
против них.

При встрече в Томском 
райисполкоме с П, Я. Во
робьевым и зашел, разговор 
об арендном подразделении 
совхоза «Пойменный». На 
мое предложение о доско
нальной проверке данных он 
заявил, что iBce получен
ные материалы направит в 
прокуратуру для возбужде
ния уголовного дела. П. Я. 
Воробьев не пожелал по
встречаться 'НИ с руководи
телем, ни с членами аренд
ного 1«>ллектива, чтобы yfe- 
диты;я р достоверности .фак

тов, порочащих арендный 
коллектив. Вместо защиты 
чести трудового коллектива 
он с легкостью направляет 
переданные ему материалы 
в прокурату'Ру. П. Я. Во
робьев сопровождает эти 
материалы подтверждением 
грубейшего нарушения за
конодательства об аренде, 
умышленного развала |уче- 
та, злоупотреблений слу
жебным положением, при
своения денежных средств, 
не проверив это лично.

Позднее детальная про
верка экономистов облагро- 
прома камня на камне не 
осгсивляет от выдвинутых 
обвинений. Но и это рас
сматривается как необосно
ванная защита арендато
ров.

А ведь при проверке ус
тановлено, что в наличии все 
же имеется договор об арен
де, хоть два экземпляра и 
исчезли, один с печатью со
хранился. Есть акт на при
емку основных средств от 
совхоза. Ввиду того, чгго до
говором предусмотрено про
ведение капитального и те
кущего ремонта силами и 
средствами коллектива, ко

миссия не вправе требовать 
отчисления совхозу. К тому 
же из-за того, что в аренд
ный коллектив техника бы
ла передана не в полной го
товности, возврат совхозу 
выделенного ранее аванса 
не правомочен. Колшектив 
са'М теперь решает, отдавать 
в централизованную бух
галтерию совхоза 10тчисле- 
ния на отпуск или же саМ'ИМ 
производить расчеты у се
бя внутри подразделения. 
Это его право. Коллекти

ву ставится в вину то, что 
он не вьшолнил план по 
производству и продаже 
миса. Однако эти претензии 
арендное подразделение 
должно в свою очв'редь вы
двинуть арендодателю: ведь 
он недопоставлял и срывал 
графики поставки бычков на 
оТ'Корм, К тому же бывший 
■руководитель совхоза., а 
■также 'Руководитель аренд
ного подразделения неодно
кратно обращались в РАПО 
с просьбой о помощи в по
ставке бычков.

В арендном подразделе- 
■нии все затраты велись со
гласно чекам, книге дохо
дов и расходов и лицевому 
счету, ■умышленного развала

учета, в чем обвинялись 
арендаторы, не установлено. 
Сейчас вроде бы справед
ливость восстановлена и 
арендаторов оставили в по
кое. Но страшно подумать, 
сколько нервов стоили и 
пять месяцев бесшт&чиых 
проверок, необос'нованяых 
обвинений. Это хорошо, что 
коллективом руководит та
кой нвалил^цированиый 
специалист, .как кандидат 
экономических наук С. И. 
Лелюшкин, который дер
жался до конца. А будь на 
его месте рядовой бригадир 
или даже зоотехник, едва ли 
ему удалось бы спра'Виться 
с таким нашествием необъ
ективных комиссий.

Аренда, ' новый экономи
ческий механизм — btiO и 
новое мышление, частенько 
идущее вразрез со старой 
инструкцией. Об этом хоро
шо бы подумать экономис
там, которые, цепляясь за 
ее букву, преследуют тех, 
кто делает попытку стать 
хозяином.

А. ФУРСА, 
ведущий специалист об
ластного планового уп

равления.
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Агентство БТА об Албании Польша Не просто чудеса

Многие годы Албания бы
ла закрыта для внешнего 
пифа, да и сейчас мы мало 
что знаем об этой стране,

Так, болгарское агентство 
БТА сообщает некоторые 
частные подробности, кос- 
цувшиеся жизни граждан 
этой страны. Например, раз
решены неко1(орые новые 
формы хозяйствования. Ес
ли крестьянский кооператив 
работает неэффективно, то 
можно взять землю в арен
ду, разрешается иметь од
ну корову, 5 овец, немного 
коз. Сельские жители могут 
продать свою продукцию на 
рынке в столице страны Ти
ране. Однако по-прежнему 
вы не можете приобрести 
автомобиль в свое личное 
пользование.

Тем не менее жизнь идет 
вперед. В столице уже 
можно встретить женщин, 
пользующихся косметикой, 
одетых jB джинсы или в ми
ни-юбку.

НА СНИМКЕ: монумент 
национальному герою Алба
нии — Скандербегу (1405— 
1468).

Фото БТА — ТАСС.

.

т

НОВОЕ
ОБЪСДИНЕНИЕ 

ЛЕВЫХ СИЛ
ВАРШАВА. Решение 

о создании Соглашения 
трудящихся — нового 
объединения левых сил 
— принято на состояв
шейся в Варшаве э  зда
нии Всепольского согла
шения профессиональных 
союзов (ВСПС) встрече 
представителей политиче
ских и общественных ор
ганизаций, которые отож
дествляют себя с левой 
ориентацией.

Во встрече, созванной по 
инициативе Дв1ижения тру
дящихся, участвовали око
ло 300 человек. Как под
черкивается в коммюниме, 
ее целью было заключение 
соглашения во имя защиты 
интересов трудящихся в об

щественно - политической 
жизни страны. Участники 
высказались за необходи
мость единых действий, в 
том числе в ходе избира
тельной кампании по выбо
рам в парламент. Соглаше
ние трудящихся, отмечается 
в коммюнике, не нарушает 
идейньк и программных 
взглядов его участников. 
Созданы рабочие группы, 
которые выработают органи
зационные принципы согла
шения и будут оказывать со
действие инициативам на 
местах с целью активного 
участия трудящихся в изби
рательной кампании.

Только объединение ле
вых сил будет в состоянии 
успешно противодействовать 
кризису, преобразованию сЬ- 
щественной экономики в 
примитивный капитализм, 
обнищанию трудящихся и 
безработице, ограничению 
доступа к благам культуры 
и просвещению, а также вы
рисовывающейся диктатуре 
правых сил, подчеркивается 
в документе.

(ТАСС).

В ГОСТЯХ 
у ЙОГА

Финляндия

Ф Е С Т И В А Л Ь
НАРО ДНО Й

М У З Ы К И

" 'П Л А Н Е Т Л

З А Р У Б Е Ж Н А Я  Н Н Я » О Р М А Ц И Я
ХЕЛЬСИНКИ, Пред

ставители полутора де
сятков разных народов, 
проживающих от Урала 
до Центральной Европы, 
собрались в финском го
родке Каустинене на про
ходящий здесь фестиваль 
народной музыки. И хо
тя поют они разные пес
ни, играют на разных ин
струментах и имеют раз
ные культурные тради
ции, всех нх объединяет 
одно — принадлежность 
к народам, говорящим 
на финно-угорских язы
ках.
Прошлое, настоящее и 

будущее музыкальной куль
туры финно-угорских наро
дов, самые западные пред
ставители которых прожи
вают в Венгрии и Финлян
дии, а самые восточные — 
в Советском Союзе, за Ура
лом, и стало главной темой 
этого международного празд
ника. Кстати, делегация из 
нашей страны — самая 
большая после делегации 
хозяев и организаторов фе
стиваля. В ее составе каре
лы, ингерманландцы, эстон
цы, мари, мордовцы. Пер
вые же выступления наших 
коллективов покорили зри- 

'«I телей своей самобытностью 
и мастерством. Местная пе
чать дает высокую оценку 
их исполнительству, уме
нию органично соединить 
фольклор и современную 
манеру исполнения. Не слу
чайно, когда- на проходя
щем здесь же семинаре му
зыковеды, ‘ фольклористы и

этнографы обсуждали воп
рос о том, как привлечь ин
терес молодежи к традици
ям и культуре предков, 
именно такой подход пока
зался многим из них наибо
лее перспективным.

На семинаре с озабочен
ностью отмечалось, что 
многие самобытные тради
ции, национальные культу
ры финно-угорских народов 
исчезают под влиянием гос
подствующих (В той или 
иной стране идеологий или 
безразличного отношения к 
ним официальных властей. 
Забвению лациональньк 
культур, традиций и обы
чаев способствует и все бо- 

■ лее сильное вторжение чуж
дых им элементов шоу-^з- 
неса. Причем под угрозой 
исчезновения находятся не 
только национальные тради
ции, но и сами некоторые 
народы. Сейчас в мире, от
мечалось на семинаре, на- 
считьшается, например, не 
более тридцати человек, го
ворящих на ливском. шзыке. 
Пять из них, семейный ан
самбль сталтов из нашей 
страны, исполнил здесь же 
тепло принятые публикой 
ливские народные песни.

Как одну из основных 
задач поставили пере'Д со
бой .участники фестиваля 
возрождение интереса моло
дежи к -истории и культур
ному наследию своих пред
ков. С этой целью в рамках 
фестиваля организована шко
ла игры на национальных 
инструментах.

(ТАСС).

Швейцария

С верой
в новое 

поколение
БЕРН. Будущее Швей

царии обеспечено. Пока 
оно только в колыбели, 
но детских кроваток и 
ползунков требуется все 
больше и больше: в стра
не налицо всплеск рож
даемости.

Немного статистики. Пос
левоенный рекорд рожда- 

.^eмocти 'В Швейцарии-, заре
гистрирован в 1974 году, 
когда в домах швейцарцев 
появились 84-507 младен
цев. Затем наблюдался дли
тельный спад рождаемости 
до 70 тысяч в год. И толь
ко к концу 80-х годов на
метилась устойчивая тен
денция к увеличению числа 
новорожденных. В прошлом 
году их уже было 81.180. 
Правда, рождаемость еще 
не достигла необходимых 
для стабильного воспроиз-

СШ А

КТО НА ОЧЕРЕДИ 
ПОСЛЕ ПАНАМЫ?

В Соединенных Штатах 
активизируется кампания 
накануне частичных выбо
ров в конгресс и местные 
органы власти, в ходе ко
торых переизбирается па
лата представителей в пбл- 
ном составе и одна треть 
сенаторов. В помощь кан
дидатам республиканской 
партии на предстоящих 
в ноябре выборах прези
дент Джордж Буш на днях 

^совершил поездку по запад- 
'*ным штатам, и в ряде сво

их выступлений вернулся 
к теме, казалось, похоро
ненной под растаявшими 
льдами «холодной войны».

Глава Белого дома вновь 
заговорил о политике «с 
позиции силы», которая, по 
его словам, «помогла при
нести свободу миллионам 
людей от Панамы до 
Польши». Мягко говоря, 
президент лукавит, а точ
нее — передергивает. О 
какой «свободе» Панамы 
может идти речь после 
массированного вторжения 
в страну американских 
войск и бомбарди]^вск с 
воздуха столичных квар
талов? И вряд ли поляки 
согласятся с тем, что пе
ремены в их стране произо
шли не их собственными 
усилиями, а при помощи 
Вашингтона.

Но президент США идет 
дальше и утверждает, что 
«в нынешних быстро меня
ющихся условиях сохра
няется необходимость мощ- 

* ной обороны». Возможно, 
на него повлияла обста
новка, где он произнес эти 
слова: как-никак выступал
на базе ВВС близ города 
Шайенн в штате Вайоминг.

. А там размещены 50 меж
континентальных. баллисти
ческих ракет MX, нацелен

ных на СССР. Эти ракеты, 
если верить главе амери
канской администрации, 
следует не только сохра
нить, но и существенно до
полнить «в свете модерни
зации стратегических сил 
Советского Союза».

Короче говоря, Буш да
ет ясно понять, что Соеди
ненные Штаты не имеют 
ни малейшего намерения в 
корне пересмотреть свою 
военную политику. Да, бы
ли достигнуты важные до
говоренности, в том числе 
в области разоружения, в 
ходе последней советско 
американской встречи на 
высшем уровне. Да, в кон 
грессе США сейчас раз
вернулись острые дебаты 
по вопросам сокращения 
бюджета Пентагона и про
блемам конверсии.

Но президент США на
стаивает на том, что кон 
грессу не следует заходить 
слишком далеко в области 
сокращений «лишь в инте
ресах улучшения отноше
ний между великими дер
жавами и ради уменьше
ния дефицита федерально
го бюджета». Нет, прези
дент США считает, что 
ГЛЯ1ВНОЙ задачей остается 
«сильная Америка». И в 
принципе ему нечего воз
разить. Вряд ли найдется 
президент, который станет 
ратовать за ослабление 
своей страны. Не об этом 
сейчас речь.

Вопрос в том, каким це
лям служит «сильная Аме
рика». Если она намерена 
навязывать силой оружия 
СБОЙ вариант «свободы» 
другим странам и народам, 
такая Америка этим стра
нам и народам не придется 
по душе. Да и народу Аме
рики наверняка не понра

вится, если сила их страны 
будет измеряться числом 
ядерных ракет, постоянно 
возрастающим в ущерб 
финансовому и экономи
ческому состоянию Соеда- 
ненных Штатов, за счет 
ухудшения положения аме
риканцев.

Как показьшают послед
ние опросы общественного 
мнения, из месяца в месяц 
растет число американцев, 
убежденных; чпо Совет
ский Союз не угрожает им 
вооруженной интервенцией. 
Все больше граждан США 
высказывается за даль
нейшее расширение и уп
рочение советсно-амери- 
канских контактов, разви
тие разносторонних взаи
мовыгодных связей.

Однако администрация 
не спешит учитывать наст
роения обществен1Щсти в 
своей деятельности. На
против, Белый дом факти 
чески играет роль тормоза 
во всех начинаниях, каса
ющихся развития деловых 
отношений с СССР. Не 
оцределен срок передачи 
на ратификацию в сенат 
конгресса . США советско- 
американского торгового 
соглашения. Соединенные 
Штаты заявляют на меж
дународных ' форумах о 
своей оппозиции поддерж
ке политики перестройки в 
СССР не на словах, а на 

’ деле.
Тем временем министр 

обороны Ричард Чейни, а 
теперь вслед за ним и пре
зидент Буш подчеркивают 
необходимость сохранения 
военных расходов США на 
высоком уровне, и трудно 
избежать подозрения, что 
руководствуются при этом 
.искиючительно соображе
ниями национальной оборо-

Т А С С  И  А П Н

водства населения масшта
бов. Однако в текущем го
ду ожидается рост этого по
казателя.

Что же способствовало 
тому, что все больше мо
лодых швейцарцев свое 
представление о счастье 
связывают не только с карь
ерой или материальным бла
гополучием, но и с детьми? 
Как отмечает пресса, это 
довольно вькокий уровень 
жизни, социальная защи
щенность основной части 
швейцарских граждан, а 
также специальные меры, 
направленные «а повыше
ние рождаемости.

Есть и еще один фактор 
— психологический. Как 
показал опрос молодьк ро
дителей, проведенный швей- 
царским еженедельником 

, «ТИва'йцер иллюстрирте», 
-ыбольшинство из них связы

вают свое решение иметь 
ребенка или увеличить чис
ло детей в надежде на то, 
что йовое поколение будет 
более ответственно и более 
разумно. А также с верой, 
что их детям удастся' мно
гое в этом мире изменить к 
лучшему.

Е. КОЗЛОВ, 
корр. ТАСС.

Китай

ны. Воскрешенная ньше 
главой Белого дома поли
тика «с позиции силы», 
помнится, гфеслед овала 
совсем ИЛЬЮ цели, и ос
тается лишь выяснить, ко
го после Панамы собирает
ся «освобождать» амери
канский президент?

Его высказывания на 
базе ВВС в Вайоминге, ко
нечно, можно было бы от
нести к предвыборной ри
торике, но Буш повторил 
те же мьюли днем позже 
на церемонии спуска на 
воду нового авианосца 
«^^opдж Вашингтон» и не 
оставил сомнений, что по
литика «с позиции силы» 
возрождается америман- 
окой администрацией, не
смотря на положительные 
изменения в мире.

Достаточно вспомнить 
итоги лондонской сессии 
совета НАТО на вьгсшем 
уровне и совещания в 
Хьюстоне глав государств 
и правительств семи веду
щих государств капитали
стического мира, а также 
переговоров ^ЗД'ерального 
канцлера ФРГ Гельмута 
Коля в СССР и визита ге
нерального .секретаря
НАТО Манфреда Вернера. 
Участники 'Переговоров 
подтвердили стремление 
найти решение самьк ост
рых международных про
блем на основе сотрудниче
ства и взаимопонимания. А 
на встрече НАТО в верхах 
и лидеров «семеркй» было 
заявлено о поддержке про
цесса коренных преобразо
ваний в Советском Союзе 
и выражена готовность пе
рейти от слов к делу.

Соединенные , Штаты за
няли на совещании в Хью
стоне особую позицию, а 
гюследние выступления 
президента Буша проясня
ют, чем США при этом ру
ководствовались. Возмож
но, президент считает, чгго 
такая политика отвечает 
национальным интересам, 
но мир от этого явно про
игрывает и в конечном 
итоге проиграют и Соеди
ненные Штаты.

Ю. УСТИМЕНКО.
(ТАСС).

В Китае проводится четвертая в истории <страны все
общая перепись населения. Семь миллионов учетчиков 
ведут эту работу. За  10 дней они обойдут каждую китай
скую семью.

НА СНИМКЕ: в Пекинском родильном доме в день 
переписи.

Телефото РЕЙТЕР — ТАСС.

Природа и человек ----------------------------------------------

в  полуметре от него на 
деревянной подставке ле
жит ' полуметровая спица. 
Вдруг она начинает вра. 
щаться вокруг оси. На ли. 
це йога плотно закрыва
ющая рот м нос пластико
вая маска, чтобы препят. 
ствовать доступу воздуха. 
Но он не задыхается. В 
считанные секунды замед. 
ляет сердцебиение с 74 
до 52 ударов в минуту, 
то опять учащает. На не
большом участке кожи 

4 руки повышает темпера
туру тела на 10 градусов. 
Эти и другие «чудеса» 
зарегистрировала совр^. 
менная аппаратура).
Имя вблшебняка—Свами 

Рама. Всемирно известному 
индийскому йогу 65 лет, но 
он выгЛядит гораздо моло
же. Высокий, статный, с 
умными, добрыми и спокой
ными глазами, он объясняет 
свои феноменальные способ
ности просто: «Все, что про
исходит в моем организме, 
управляется сознанием».

Встретиться с ним непро
сто. Обычно йоги сторонят
ся мирской суеты, уединя
ются где-нибудь в 11имала- 
ях. В . священном городе 
Ришикеше, где великий Ганг, 
прорезая горный хребет Си- 
валик, сходит С“ Гималаев на 
равнину, встретил нас Сва- 
ми Рао в своем «ашраме»
— просторном доме на бере
гу реки. iB предрассветный 
час припасть к ногам гуру- 
учителя, облаченного в бор
довую тогу, пришли его уче
ники и гости. Звучат древ
ние санскритские гимны во 
славу Солнца, жизни и люб
ви. Проходит несколько ми
нут, и над головой восседа
ющего в позе «лотоса» йога 
ореолом поднимается осле
пительный солнечный диск. 
Словно из поднебесья звучат 
его слова: «Наша цель — 
воссоединить души с духом 
Вселенной. Добиться такого 
единства и помогает йога. 
Она полностью раскрываег 
физические, умственные и 
духовные возможности, поз
воляет глубже понять себя и 
окружающий мир».

выходец из семьи брами. 
нов — высшей касты в Ин
дии — Свами Рао воспи
тывался в Гималаях. Под 
1РУКОВОДСТВОМ седовласых 
мудрецов изучал древние 
санскритские тексты, пости
гая мудрость многих поко
лений. Затем окончил Окс
фордский университет ■ В Ан
глии и с конца шестидеся
тых годов в основном живет 
В США, где основал Гима
лайский международный ин. 
ститут йоги.

— Само слово «йога» пере
водится с санскрита как 
«связь, союз, соединение», 
и я хочу соединить мудрость 
древних с передовыми дости
жениями современной науки,
— говорит Свами Рао. — 
Ведь йога — это прежде 
всего наука, а потом уже 
религиозно-философское уче
ние. Мастера йоги на протя
жении многих столетий тща- 
тельно изучали различные 
аспекты деятельности чело
веческого организма и раз
работали уникальную систе
му физического, духовного, 
умственного и нравственно
го совершенствования.

Что может опытный йог? 
Полностью контролировать 
свой организм, все протека
ющие в нем процессы. По
долгу задерживать дыхание 
и приостанавливать биение 
сердца, усилием воли сни
мать боль, переносить эк
стремальные физические и 
психические нагрузки и 
многое другое, что граничит 
с чудесами из восточных

сказок. Так, например, зна
менитый йог Дауджигири, 
умерший в 1981 году в воз
расте 85 лет. 15 последних 
лет жизни простоял на ру. 
ках. Врачи угрожали ему 
ампутацией обеих ног, но 
старец, обрекший себя на 
такую добровольную пытку, 
ее выдержал. У йога из 
Майсура Рамананда пальЦы 
были такой крепости, что он 
пользовался ими , как нож
ницами. Существует несколь
ко ступеней и направлений 
этого учения, которые при
водят к конечной цели — 
достижению физического,, 
умственного и духовного со
вершенства через физиче- ' 
ские упражнения, медитацию, 
аскетизм, знания, оккуль
тизм и др. Высшая его сту
пень — раджа-йога, т, е. 
«королевская йога». Тем 
избранным, кто овладел ‘‘ею, 
приписывают великую силу 
духа, способность мистиче
ского проникновения в суть 
вещей, предсказывать буду
щее.

Одним из таких избран
ных является Свами Рам. ' 
Он удивительно прост в об- 
щении и обаятелен. Узнав, 
что перед ним советские 
журналисты, йог сказал;

— Знаю, в Советском Со
юзе очень много привержен
цев йоги. Однако, занимаясь 
ею, надо всегда учитывать, 
что необходимо руководство 
опытного наставника, в про
тивном случае такие упраж- 
нения могут нанести лишь 
вред. В целом йога — это 
не панацея от всех недугов 
и трудностей. Даже двад
цать минут ежедневных за
нятий любыми физическими 
упражнениями, медленного 
бега или русских плясок, в 
сочетании с правильным 'ды
ханием полной грудью и ра- 
циональным питанием поз
волят вам поддерживать 
форму. Заниматься же йогой, 
которая является уникаль
ным путем познания себя ' 
и окружйощего мира, созда
ния прочной системы защи. 
ты организма, нужно посто
янно и упорно, идя поэтапно 
от простого к сложному.

— Но кцк увязать заня- 
тия йогой, которые, как из
вестно, требуют полной от
дачи, со скоростями XX ве
ка?

Это не только можно, 
но и необходимо делать. До 
девяноста процентов всех 
болезней современности вы
зывается стрессом, который 
стал подлииным социальным 
бедствием. • ^

Под руководством Свами’ 
Рамы в Гималайском инсти. 
туте йоги разработана уни. 
кальная в своем роде пяти, 
дневная программа борьбы 
со стрессом. Результаты фе. 
номенальные. Прошедшие 
курс избавляются от повы-,.. 
шейного артериального дав-V) 
ления, головных болей и 
даже сердечных приступов,

— Зачастую создается 
впечатление, что учение 
йоги направлено лишь
в глубь человека, стремяще- . 
гося отрешиться от внешнего 
мира? — задаем последний 
вопрос Свами Раме.

—В современном обществе 
человек не может жить в 
мире обособленно, — гово- 
рит мудрец. — При совре
менных средствах связи и 
массовой информации рас
стояние между континента
ми сократилось. И планета 
Земля словно уменьшилась.
Мы должны постигать науку 
сосуществования, мира, люб
ви и всеобщего братства.

И. ИВАНОВ,
М. КАПУСТИН, 

корр, ТАСС.

Электростанция на дому
«Без света в кварти

ре, но под чистым не. 
бом» — не стоим ли мы 
уже вплотную перед столь 
сложным выиором/ Озо- 
новые дыры, парниковый 
эффект, смог, аллергия 
и заиолевания дыхатель
ных путей — доля вины 
за эти беды лежит и иа 
энергетике, так как нет, 
к сожалению, еще доста
точно мощных, экологи
чески чистых электростан, 
ций. Сжигается ли уголь, 
нефтепролукты . или газ 
— миллионы тонн раз
личных химических сое
динений, в том числе ток. 
сичиых, выирасываются 
в атмосферу. Трагедия 
Чернобыля всколыхнула 
весь мир, разбила миф об 
абсолютной безвредности 
«мирного атома» и вызва. 
ла волну протестов обще, 
ственности против строи, 
тельства новых и исполь
зования уже существую
щих АЭС. Есть ли выход 
из энергетического тупи
ка?
Эти электростанции не 

загрязняют окружающую 
среду и не вызывают проте- власти и правительство той 
ста уместного населения— земли, на территории кото- 
тысячи жителей ФРГ гото- Рой- будет размещаться до- 
вы участв.овать в конкурсе машняя электростанция. 50 
за право соорудить «энерго- миллионов марок выделяет

централь» на крыше собст. 
венного дома. Панели сол
нечных батарей превратят 
энергию светила в электри
ческий ток в количестве, до
статочном для ведения до
машнего хозяйства и отоп
ления жилища. Тысяча по
добных мини-электростанций 
разместится на крышах за
падногерманских домов к 
1УУ4 году в рамках проекта, 
разработанного и осуществ
ляемого федеральным ми
нистерством научных ис
следований и технологии.

Главная цель программы 
— проверить на практике в 
условиях повседневной жиз
ни города и села возможно
сти новых экологически 
чистых источников энергии, 
получить опыт установки и 
эксплуатации электростан
ций нового поколения, опре
делить возможности повы
шения их эффективности и 
снижения стоимости. Одна 
установка мощностью до 
пяти киловатт стоит пока 
более 100 тысяч марок. 
ЧтоОы заинтересовать пот- 
реоителя, две трети расходов

министерство научных ис
следований и технологии.

Для удобства и душевно
го спокойствия жильцов 
«солнечных домов» им бу
дет сохранена и обычная 
электропроводка. В нее же 
можно оудет и «перекачи
вать» изоыток энергии, про
изведенной солнечными ба
тареями, а затем получить 
назад, если понадобится.

Стараются не отставать от 
прогресса и транспортники. 
Пока пресса сообщает о вы. 
ставках и гонках экспери
ментальных автомобилей с 
солнечными батареями, по 
улицам Касселя (Земля Гес
сен) уже передвигаются 25 
машин, работаюнщх на энер- 
шй Солнца. Городские вла
сти в союзе с энергетиче- 
ской компанией' «Штедти- 
ше Верке АГ» построили и 
«заправочную станцию» для 
подзарядки их аккумулято
ров. На бетонном столбе сто
ит «зонтик» солнечных ба
тарей. направляющих выра
ботанную энергию в накопи
тель. Подъезжает машина, 
владелец подключает кон.

оерут на себя федеральные' тактный провод к розетке

можно будет ехать на энер
гии от собственных солнеч
ных батарей.

Не только в Касселе, но в 
других крупных центрах 
ФРГ местные власти соби
раются в недалеком будущем 
закрыть центральную ч%сть 
города для проезда «част
ников» на машинах с двига
телем внутреннего сгорания. 
А пока идет продуманная 
подготовка общественного 
мнения к такому шагу: ве
дется реклама в прессе, раз- 
рабатываю'гся льготные ус
ловия для’ владельцев эко
логически чистой техники.

От научных разработок 
западногерманские специа
листы в тесном контакте с 
министерствами и местными 
властями переходят к прак.

. тическому использованию' 
возобновляемых источ{ников 
энергии. И пусть миниатюр
ные солнечные электростан, 
ции и электромобили на 
«солнечном приводе» не спо
собны решить глобальную 
проблему взаимоотношений 
энергетики и эколопий, они 
все же помогут очистить 
воздух в крупных городах'

Ь'-К-

и бесплатно получает запас от выбросов ТЭЦ и выхлоп- 
«солнечного топлива», до- ньгх газов двигателей авто 
статочный для 10-километ- транспорта, 
рового пробега. А там, смот- Е. ГУЛЬКИН,
ришь, и солнце выглянет, корр. ТАСС.
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Всесильный цилиндр..
в  50—70-е годы редко ка

кой из уважающих себя теат
ральных коллективов не об
ращался 'К творчеству из
вестного итальянского дра
матурга Эдуардо де Филип- 
40. Он создатель мно
жества пьес, среди которых 
нам наиболее известны 
«Призраки», «Рождество в 
доме Купьелло», «Ложь на 
длинных ногах», не говоря 
уже о вещах, принесших 
автору всемирную славу,— 
«Неаполь — город миллио
неров», «Филу мена Марту- 
рано».

Гастролирующий у нас 
коллектив Алтайского крае
вого театра драмы познако
мил томичей с одним из 
созданий позднего де Фи
липпо — комедией «Ци
линдр». ,

Нестандартность, пара
доксальность- фабульных си
туаций — к ним нередко 
прибегает автор, всегда 
поражающий своеобйгчным 
артистизмом драматургичес
кой техники. Такова и пье
са, по которой поставлен 
спектакль барнаульцео.

Сюжет, говорил один из
вестный художник, — это 
«анекдот, введенный в ис
кусство». В нашем слу

чае — анекдот скверный и 
горестный.

...Среди четырех пасын
ков судьбы, населяющих 
убогую окраинную хижину 
•(атмосфера которюй выра
зительно передана в сцено
графии художника Е. Черно
ва-Романова), — ожесточив
шийся неудачник Агостийо. 
Разжился он однажды кем- 
то брошенным цилиндром. И 
твердо уверовал в магичес
кую силу престижной высо
кой шляпы — манящего 
символа обилия молочных 
рек, сытого довольства.

Оказавшись на дне жиз
ни, люди отчаянно пытают
ся выбраться из трясины 
нищенского прозябания. И 
мстят они немилостивой 
судьбе своей орудием ци
низма, разврата, душевного 
растления, все больше по
гружаясь в одичание. «Мно
го мудрости в том, что в 
мире много грязи», — из
рекал (в освещении Фрид
риха Ницше) восточный 
пророк Заратустра.

Нет, не мудрость тут ви
дится. Грязь человеческая 
вызывает боль и гнев. И 
желание помочь тому, кто 
потерял веру в свое челове
ческое достоинство.

Вот красавица Рита, геро
иня пьесы в исполнении 
Г. Зориной. Окружающие 
превратили Риту в хитро
умную наживку для привле
чения сластолюбивой «кли
ентуры». Для возбуждения 
сочувствия к падшей в дело 
идет шоу с очередным «оп
лакиванием покойника» Ро
дольфо, мужа Риты. Актри
са показьшает свою героиню 
погрязшей в бесстыдстве 
купли-продажи {«Не будем 
терять времени; давай день
ги и ложись со мной...»). 
В игре Г. Зориной и нотки, 
подчеркивающие возникший 
у ее героини внутренний 
разлад, пробудившуюся по
требность в иных нравствен
ных ценностях. Бегство Ри
ты из лачуги — тому под
тверждение. Бегство, вопре
ки умоляющим заклинани
ям «воскресшего» Родоль
фо. Измученному беспро
светной безработицей, вы
битому из жизни Родольфо 
судьба уготовила роль за
урядного сутенера — 'на
хлебника при собственной 
жене. Артист В. Полетаев 
более всего впечатляет в 

’ предфинальнЫх сценах спек
такля. В стане отверженных 
уже упоМ'Ияавшийся Агости-

но выступает неким заводи
лой. Яркими выразительны
ми средствами, подчеркивая 
взрывной, неугомоннЫ'й
темперамент Агостино, .за
служенный артист Бурят
ской АССР Н. Мирошни
ченко четко прочерчивает 
путь персонажа от романти- 
ческой эйфории до круше
ния надежд на могущество 
своей злополучной цилинд
рической шляпы.

Наложница Агостино
энергичная Беттина — ее с 
увлече'нием играет заслу
женная. артистка Бурятской 
АССР Н. Даринина — за
мыкает злосчастный «квар
тет» изгоев и Золушек, вы
брошенных на обочину жнз- 
■ н и .

Из исполнителей ролей 
Ритиных «визитеров» хо
чется отметить двоих. При
мечательна работа заслу
женного артиста РСФСР 
А. Самохвалова, мастерству 
которого присущи тонкая 
передача психологических 
нюансов, рельефность роле
вого рисунка. Его Атти- 
лио — богатый пожилой 
вдовец—безупречно щеголе
ват и добродетелен. Готов 
сорить деньгами, если пред

мет его желаний «будет ми
ла» и сговорчива.

Другой обожатель — 
это Антонио. Артист Б. Ма
хов увидел в своем герое 
юношу, не очень искушен
ного в любовных играх, спа
совавшего перед обнажен
ным практицизмом женских 
чар.

Спектакль, поставленный 
режиссером О. Пермяковым, 
сделан опытной рукой, кре
пок своей ансамблевостью. 
Действие пронизано щедрым 
юмором, вызывающим в за
ле всплески безьюкусного 
смеха.

К месту вспомнить при
знание самого драматурга, 
что его пьесы трагичны 
«даже тогда, когда застав
ляют вас смеяться». «Ци
линдр» по сути содержит 
немало элементов, бытую
щих в жанре ' трагического 
фарса.

Б барнаульском спектак- 
'ле сила социального обли
чения несколько приглуше- 
'на. И только в немного
словном финале (где очень 
помогает музыка в оформ
лении М. Старикова) начи
наешь ощущать щемящую 

боль за изломанные люд
ские судьбы.

Б целом же спектакдь го
стей с Алтая пришелся по 
д^тае томскому зрителю.

В. ЦЕИТЛИН,

Тревожная ситуация

Книгам тоже ' 
нужен дом

Решением горисполкома от 21 сентября 
1988 года Ко 891 «Об отводе Томской 
ГРЭС-П земельного участка по переулку 
Плеханова, 11, под ст()Оительство семиде
сятивосьмиквартирного дома» предусмат
ривалось, что на первом этаже помещение 
будет отдано магазину «Букинист» объе
динения «Томскоблкнига». Однако реше
нием того же горисполкома за № 225 от 
13 марта 1990 года объединению отказали 
в этом помещении, мотивируя тем, что 
«Букинист» получил дополнительные пло
щади по переулку Батейькова.

Да. действительно, магазин несколько 
расширил площадь зала и улучшил усло
вия для покупателей. Но нет элементарных 
бытовых условий для работников магази
на. Отсутствует даже санузел. Кроме того, 
в объединении существует острая пробле
ма и в книготорговых по^гещениях. Б неве
роятно трудных условиях работает у нас 
библиотечный коллектор. Он размещен в 
двух помещениях по Иркутскому тракту, 
80/1 и 128 «а». Бибколлектор комплекту
ет более тысячи городских, сельских, 
профсоюзных и школьных библиотек. То
варооборот бибколлектора (свыше миллио
на рублей) вот уже на протяжении трех 
лет не увеличивается из-за отсутствия все 
тех же площадей. И потому он сегодня не 
удовлетворяет запросы библиотек.

Городские власти, на наш взгляд, серь
езно не занимаются плановым строитель
ством книготорговых предприятий. Б Том
ске нет настоящего Дома книги в центре 
города с полным ассортиментом литерату
ры, библиотечного коллектора, книготор
говой базы. Объединению передаются ве 
хие здания (Советская, 47, например) ли 
бо здания, которые не устраивают другие 
«то!рги» (магазин № 15 «Техническая кни

га» по переулку Нахимова, магазин № 10 
на площади Кирова, где квартиры приспо
соблены под торговые залы). Быделенное 
в 1986 году под библиотечный коллектор 
помещение по ул. Ф. Мюнниха, 17, срму 
же было отобрано решением обкома КПСС 
под кафе...

Томск — единственный областной 
центр в Сибири и в РСФСР, который на
ходится в таном бедственном положении с 
торговыми площадями. Между тем 
вьгсвобождение таких помещений, как быв
ший универмаг на пл. Батенькова, бывшая 
швейная фабрика на пл. им. Б. И. Ленина, 
и передача их нашей системе помогли бы 
снять многие существующие проблемы. Но 
этого сделано не было.

Работники объединения, несмотря на 
такие условия работы, трудятся с полной 
отдачей, вьпголняя ежегодно государствен
ный план товарюоборота и плановые зада
ния, доводимые облисполкомом, обслужи
вают заявки многочисленных предприятий 
и учреждений города и поэтому, на наш 
взгляд, имеют моральное право быть не на 
положении «бедных родственников» у 
горисполкома.

Исходя из вышеизложенного, мы на
стоятельно просим: создать комиссию по 
проверке условий работы книготорговых 
предприятий для принятия кардинальных 
мер — отмене решения горисполкома за 
№ 225 от 13.03.90 года я передаче поме
щения по ул. Плеханова, 11, объединению 
для размещения книготоргового предприя
тия; в перспективном плане развития кни
готорговой сети города предусмотреть раз
мещение Дома книги в центре города и 
строительство типовых магазинов в отда
ленных и густонаселенных микрорайонах.

О. ДЕГТЯРЕВ,
директор юбъединения «Томскобл

книга»;
Л. САЛИКОВА, 

председатель профкома;
А. РАХВАЛОВА, 

председатель СТК.

Люди спорта

л меты-словно 
скоттиыЕ

в Волгограде прошли финальные соревнования X лет
ней Спартакиады народов РСФСР по техническим и 
военно-прикладным видам спорта. В них принимали учас
тие команды из 70 краев, областей и автономных рес
публик. И тем почетнее победы, которые одержали на 
этих соревнованиях спортсмены сборной Томской области.

Бассейн «Искра». Идут 
соревнования по подводно
му спорту. Болнуются уча
стники, переживают за сво
их кумиров болельщики. 
Окончен очередной заплыв, 
через минуту-другую объяв
ляются итоги. Бее навост
рили уши. «По сумме бал
лов на первом месте noj 
прежнему команда Томской 
области», — сообщили по 
радио.

,— Снова Томская, — с 
чувством зависти прогово
рил один из спортсменов. 
— Безет же...

Да, было чему позавидо
вать. Но в везении ли дело? 
Б сборной Томской обла
сти по подводному плава
нию (занимающей, как пра
вило, призовые места) царят 
дружНа и согласованность, 
большинство в ней — высо- 
поклассные спортсмены, в 
том числе имеющие между
народную квалификацию, — 
О. Дроздов и Р. Мурсалг- 
мов, Н. Дячкина и Т. Мель
никова... Не «со стороны» 
они влились в команду. Бее 
—воспитанники заслуженно
го тренера РСФСР А. Шум- 
кова. ,

Но хочу рассказать об од
ном из членов сборной—Оле

ге Дроздове. Олег — чем
пион Спартакиады в под
водном плавании в ластах 
на полторы тысячи метров. 
Когда он был на дистанции, 
многие с любопытством на
блюдали за его работой. 
Стоявший со мной рядом 
юноша вдруг заметил: «У
пловца, что на пятой до
рожке, словно скоростные 
ласты. Посмотрите, как кра- 
сиво идет».

Это было сказано о Дроз
дове. Олег действительно 
шел легко, стремительно, 
сумел обойти многих участ
ников и завоевал чемпион
ский титул.

Бнешне спортсмен явно 
не богатырского сложения. 
Высокий, худощавый.
Глядя на него, невольно ду
маешь: откуда у него столь
ко силы, спортивного задо
ра? ^

Олегу двадцать два года, 
учится на четвертом курсе 
университета, будущий эко
номист. У студента, как из
вестно, время всегда в де
фиците. А у него еще и 
спорт. Двойная нагрузка.

— Трудно совмещать 
учебу со спортом? s

Улыбнулся, проговорил 
просто, без рисовки;

— Чего не сделаешь во 
имя любимого занятия.

(Старший тренер охарак
теризовал его так;

— Умеет мобилизовать
ся.

А помог ему воспитать 
столь нужное спортсмену 
качество Шумковс научил 
пария трудиться, вывел в 
большой спорт, хотя - пона
чалу Олег не подавал боль
ших надежд.

Года два Олег выступал 
на одних крупных соревно
ваниях. Настроился было 
на победу, а она обошла 
его стороной. Задело за жи
вое; неужели он,- Дроздов, 
слабее тех. кто оказался 
впереди? После анализа сво
их действий вместе с трене
ром понял: не в слабине де
ло. Не хватает мастерства. 
И снова взялся за трени
ровки, но уже по новой ме
тодике...

Олег стал мастером спор
та в 19 лет. еще до армии. 
Отслужив в ракетных вой
сках, снова пришел к сво
ему тренеру А. Шумкову.

«Хо^и» у Дроздова — 
большие дистанции—до 8.000 
метров. Здесь особенно яр
ко проявляется его талант. 
На чемпионате СССР в этом 
году у него было два силь
нейших соперника, (выло
жился сполна, но победу 
одержал. Очень важна бы
ла для него и победа на 
первом этапе Кубка Евро
пы по марафону — выпол
нил норму мастера спорта 
международного класса. Ны
не Олег — член сборной 
СССР.

Доволен тренер Дроздо
вым, на Спартакиаде спорт
смен показал мастерский ре
зультат. Однако нельзя рас
слабляться. Впереди—новые 
старты, участие в более 
крупных и ответственных 
соревнованиях в ФРГ, во 
Франции.

Л. МАЗЫРИН.

Ш т И

НАШ АДРЕС 
________ И ТЕЛЕФОНЫ

Приамная радактора — 
21-44-35
Заиаститали радактора — 
21-06-52, 21-3^05 
Отватстваниый сакратарь 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдал партийной жизни - 
21-28-68, 21-28-42

ХОДЯТ КОНИ НАД р е к о й ...
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Телевидение
СРЕДА, 05 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.30 — 
«Игры доброй воли». -Гандбол. 
Мужчины. Сборная СССР — 
сборная Чехословакии. 9.05
— «Слово». Литературно-худо
жественная программа. 11.05
— «Экологический бумеранг». 
Публицистическая программа 
для юношества. 12.20 — Муль'^ 
фильм. 12.30 — «Время». 13.00
— «Бухта Юргенса». Премь
ера документального теле
фильма (г. Новосибирск).

С 13.30 до 14.45 — перерыв. 
14.45 — «Нас водила моло

дость». 2-я серия. 15.50 —
Музыкальная сокровищница. 
16.30 — «Марафон-15». 18.00
— «Время». 18.30 — «Игры 
доброй воли». Плавание. Лег
кая атлетика. 21.00 — «Вре
мя». 21,30 — «Бенони и Ро
за». 4-я серия. 22.25 — «Вла
димир Высоцкий. монолог». 
23.25 — «Передача без назва
ния». О жителях Тверской гу
бернии. 00.00 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «Есть у города ду
ша». Документальный фильм. 
8.45 — Концерт. 9.15 — «Тай
на, известная всем». 2-я серия. 
10.20 — «Шапито. шапито». 
Фильм-концерт. 11.10 — «И
это все о нем». 2-я серия. 
12.25 — «Мир кукольного Те
атра». Передача 2-я.

С 13.15 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК

18.15 — «Американский
театр «Брэд энд паппет» в 
Томске», 19.30 — «Пресс-эк
ран». 19.45 — Реклама.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т ]

БОРИСОВ
Александр Петрович

22 июля на 70-м году 
жизни скончался ветеран 
строительства — первый 
управляющий трестом
«Томскжилстрой» Александр 
Петрович Борисов. В Том
ске А. П. Борисов работал 
с 1951 по 1970 год, был 
заместителем управляюще
го по строительству «Томсц- 
энерго», начальником строи
тельства Томской ГРЭС-П, 
руководителем управления 
строительства и промстрой- 
материалов Томского сов
нархоза, управляющим тре
стом «Томснстрой», на ба
зе которого были сформиро- 
,ваны тресты «Томскжил
строй» и «Томскпромстрой».

При активном участии 
Александра Петровича стро

ились ГРЭС-П, приборный 
и электротехнический заво
ды, завод математических 
машин, формировался об
лик проспектов и улиц об
ластного центра.
Строители области хорошо 

знали и с большим уваже
нием относились к Алек
сандру Петровичу. Ценили 
его как энергичного, прин- 
цидаального руководители, 

отзывчивого, чуткого това
рища.

За достигнутые успехи 
в труде Александр Петро
вич! ^награжден двумя орде
рами Трудового Красного 
Знамени, медалями.

Светлая память об Алек

сандре Петровиче Борисо
ве навсегда останется в на
ших сердцах 

Гр :руппа товарищей.

Заи. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.
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ТОМСК
20.15 — «Я к вам травою 

прорасту...». Впервые в Том
ске — Потанинские чтения.

МОСКВА
20.50 — «Игры доброй во

ли». Баскетбол. Мужчины. 
Сборная СССР — сборная 
США. 22.05 — «Песня оста
ется с человеком»,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.15 — «Игры доброй во
ли». Плавание. Легкая атлети
ка. 18.00 —- «Время». 18.30 — 
«Мертвые души». 3-я серия. 
19.50 — «Сибирь на экране». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «В двух ша
гах от театра...» Премьера до
кументального телефильма.

Сегодня — переменная 
облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 22—27, в Том
ске 25—27 градусов тепла.

26—29 июля — пере
менная облачность, неболь
шие дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температу
ра ночью 12—17, днем 
22—27 градусов тепла.

По сообщению радиоло
гической лаборатории обл- 
СЭС, радиационный фон в 
г. Томске 24 июля состав
лял 10 микрорентген в час, 
что в пределах естествен
ного фона.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ КРАЕВОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

г. ВАРНАУЛА
25. 26 июля. «Сон в летнюю 

ночь» — 19,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 июля. «На троп* войны»

- 10. 12, 14. 16-20, 18-10, 20, 
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
25 июля. «Кровные узы* —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 18-15,
18- 10, 20-05, 22. «Милые бес
тии* — 8-40, 10-20, 12. 13-40 
15-20, 17, 1840, 20-20, 22. «Де
вять лет с экстрасенсами» — 
9. 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
25 июля. «Отпетые мошенни

ки» (две серии) — 8-40, 11.
13-30, 16. 1М 0, 21. «Камышо- 
вый рай» — 9, 11, 13, 15, 17, 
19, 21.

«СИБИРЯК»
25 июля. «Улыбка солнца»

— д.20, 11. «Охота на едино
рога» — 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

вмени И. ЧЕРНЫХ
25 июля. «Верните бабуш

ку» — 11-30. «Золотоискатели»
— 9. 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20,

«АВАНГАРД»
25 июля. «Гулливер в Стране 

великанов» — 15. «Авария»
— дочь мента» — 17, 19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР
25 июля. Серии мультфиль

мов «Про дятла» — 10-20, 12. 
«Шакалы» — 14, 16, 16, 20.

УЧЕБНО - КУРСОВОМУ 
КОМБИНАТУ ПО
«ТО М СК АВТО ТРАН С»
требуются: кочегары, сан
техник, мастера производст
венного обучения по вожде
нию и мастера производст
венного обученяя.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Пролетарская, 52, тел.
78-06-02, 78-01-34.

Томский городской Совет 
народных депутатов, испол
ком Томского городского 
Совета ОБЪЯВЛЯЮТ КОН
КУРС на должность главно
го архитектора города.

В конкурсе могут при
нять участие специалисты, 
имеющие высшее архитек
турное образование и оошт 
работы по специальности не 
менее пяти лет.

Срок подачи заявления— 
месяц со дня публи
кации объявления в газете.

Документы и материалы, 
характеризующие гфофес- 
сиояальную деятельность 
(листок по учету кадров, 
автобиографию, заявление, 
«опию диплома, перечень 
творческих работ), направ
лять по адресу: 634050,
Томск, пр. Ленива, 73, Том
ский горсовет, конкурсная 
комиссия.

Подавшие заявления бу
дут приглашены конкурсной 
комиссией на собеседование. 
Справки по тел. 23-41-77, 
22-23-62.

АРЕНДНОЕ ПРЕДПРИЯ- 
ТИЕ « т о м ск и й  ЗАВОД 
РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТОВ» приглашает на работу 
кооператив или арендное 
звено по откорму свиней в 
подсобном хозяйстве завода.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 8, тел. 26-72-18 
или 49-52-37.

ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ 
БУХГАЛТЕРИИ о б л а с т 
н о й  САНЭПИДСТАНЦИИ
срочно требуется бухгалтер 
с должностным окладом 200 
рублей.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103-а, к главному 
бухгалтеру.

ТОМСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
КУЛЬТУРЫ УВЕДОМЛЯЕТ
руководителей предприятий, 
приемные комиссии учебных 
заведений, что утерянные 
бланки дипломов ЛТ 
№ 685210, НТ № 037122, 
НТ № 037127 считаются не
действительными.

т о м с к и й  УНИВЕРСИТЕТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
лиц, имеющих высшее образование, на обучение без от
рыва от производства на хозрасчетной основе по специ
альностям правоведение, планирование энономиче- 
ского и социального развития со специализацией— бух
галтерский учет, финансы предориятий, аренда и коопе
ративы, организация и управление производством, мате
риально-техническое снабжение и сбыт.

Зачисление на 2-й курс производится по результа
там собеседования и заключения договора.

Необходимые документы: заявление, копия диплома 
и приложения, ходатайство^направлеяие • предприятия, 
меди|Цинокая справка по форме 286/у, шесть фотмрафий 

см, копия трудовой книжки, копия платежного по
ручения — при зачислении.

Прием документов — до 25 августа по адресу: 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, приемная комиссия. Те
лефоны: ЭФ—22-54-41, ЮФ — 22-54-55.

Коллектив Томского от
деления института «Тепло- 
электропроект» извещает о 
смерти бывшего работника, 
участника Великой Отече
ственной войны

КАРЛОВА
Степана Леонидовича

и выражает глубокое собо
лезнование родным й близ
ким покойного.

Обком профсоюза рабо
чих строительства и пром- 
стройматериалов, ТОО
«Томскстрой», тоесты
«Томскжилстрой», «Томск
промстрой» с прискорбием 
сообщают о смерти ветера
на строительства, бывшего 
управляющего трестом
«Томскжилстрой»

БОРИСОВА
Александра Петровича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

А

ТРУ М О У СТРО И СТВА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в  ГОРПЛОДООВОЩТОРГ: продавцов, учеников про
давцов, грузчиков, плотников, штукатуров-маляров, во-, 
днтелей электропогрузчиков, водителей.

Справки по тел. 21-25-16.
НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П: инженеров-конструкторов, 

инженера-теплотехника, инженеровч:троителей, электро
монтеров н электрослесарей, слесарей по ремонту ко
тельного и турбинного оборудования, машиннстовюбход- 
чиков по котельному и турбинному оборудованию, маши
нистов котлов и турбин, токарей, слесарей, электрогазо
сварщиков, рабочих по разгрузке угля, моторнстов топ- 
лнвоподачи, рабочих по благоустройству, каменщиков, 
плотников, штукатуров-маляров, маппгаистов трубоук
ладчиков, водителей, тракториста на трактцр «Т-40», 
крановщиков, стрелков в охрану, помощников воспитате
лей и нянь в детские учреждения, начальника окса. По 
указанным техническим специальностям проводится ин- 
динндуалыюе обучение. Одинокие обеспечиваются благо
устроенным общежитием. Квартиры предоставляются в 
порядке очередности. Станция строит жилье хозспособом, 
имеет два детских комбината, Дом культуры. Дом спор
та, санаторий-профилакторий, базу отдыха. Доставка на 
работу и с работы — служебным транспортом.

Оправки по тел. 44-32-11, 49-93-57, 49-93-92.
В ПТУ-20: преподавателей истории, физики, музыки, 

автодела, художественных дисциплин, мастеров пронзвод. 
ственяого обучения с педагогическим образованием, вос
питателя для работы в ночное время, мастеров практиче
ского вождения, бухгалтера, водителя, слесаржантехня- 
ка, сторожа-дворника, вахтера в общежитие, гардеробщи
цу.

Оправки по тел. 77-79-16; 77-94-23.

НА ДОК-2 срочно: инженера по снабжению, старших 
мастеров цехов лесопиления и рейда, сантехников, рам
щиков, тракториста, токаря, вальщиков, машинистов ле
совозов, слесарей по ремонту оборудования, электромон
теров, рабочих лесопильно-тарного производства. Комби
нат имеет свою столовую, стол заказов, одиноким муж
чинам предоставляются места в общежитии.

Оправки по тел. 78-08-25 или 78-07-11.
В НИИ онкологии (томского НАУЧНОГО 

ЦЕНТРА АМН СССР: инженера множительной техники, 
ннжеяера-энергетина(, инженерагстроителя» ветвраца, 
медсестер, санитарок, прачек, слесаря-сантехника. Оди
ноким пр>едоставляется общежитие.

, Справки по тел. 22-61-75.
В ТОМСКУЮ ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНУЮ эксПЁ- 

ДИЦИЮ: гидрогеолога (для работы на Севере, мужчину), 
токарей, кочегаров, ра(5очих строительных специально
стей, водителя автобуса. При поступлении на работу не
обходима про'писка в г. Томске.

Справки по тел. 22-47-74.
В НИИ МЕДИЦИНСКОЙ ГЕНЕТИКИ ТНЦ АМН 

СССР: старших инженеров, старшего бухгзлтера, меди
цинских сестер, лаборантов с медицинским образованием.

Справки по тел. 77-28-23.
В УПТК ТРЕСТА «ТОМСКЖИЛСТРОЙ»: кранов!

щиков башенного и козлового кранов, слесарей по ремон
ту оборудова1Яия, электросварщиков, грузчиков, столяра- 
учетчика. Проезд на работу и с работы — служебным 
транспо(рт,01М. Имеются благоустроенное общежитие, стол 
заказов, столовая, лагерь, п^филакторий, детские до
школьные учреждения, квартиры предоставляются в по
рядке очереди в течение 5 лет.

Справки по тел. 75-14-69.
За направлениями обращаться в центр по трудоустрой

ству, переобучению и профориентации населения: 
г, Томск, пер. Нахаковяча, 5. Фи * ”
ул. Бердская, 18.

(Филиалы: ул. Пушкина, 71,

Отдел пропаганды ~
21-06-31
Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел — 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского етроитаяьстаа 
и быта -  21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80 
Отдел писем
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-16-16

Обимстмнная привмиая -> 
2 1 -^ 6
Отд«.л ебмэланий ->

06 од
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса -  21-47-91 
Областная журналмстеная 
организация — 21-28-90
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